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Визиты

34 участника конкурса «Давай рас-
красим вместе мир!», набравших самое 
большое количество баллов в интел-
лектуальном туре, начали путешествие 
с цеховых пролётов ВСМПО. Большин-
ство детей здесь были впервые, и они 
с интересом крутили головами на все 
360 градусов и замечали то, на что 
взрослые вряд ли обращали внимание. 
Например, что блестящий гладкий пол 
очень удобен для танцев, а подошвы 
ботинок смешно пищат при ходьбе. 

Производственный шум помешал 
всем ребятам услышать рассказ инже-

нера Ефима Солохина, но они с удо-
вольствием рассматривали оборудо-
вание вокруг себя и объясняли друг 
другу, что сумели понять. А ещё они 
смогли попробовать на ощупь всё, до 
чего им разрешили дотронуться. Окру-
жили оператора станка и очень внима-
тельно наблюдали за его манипуляция-
ми с пультом, параллельно поглядывая 
на то, как станок снимает стружку с за-
готовки. Они прикоснулись к штампов-
кам, которые пришли после термооб-
работки.

– Даже не верится, что это металл, 

кажется, что штамповка пластмассо-
вая, – призналась Анжелика Чикалова.

Мальчишки и девчонки проверили, 
насколько остры свёрла практически 
на всех стеллажах цеха, не удержались 
и заглянули в бак со стружкой. 

– Чтобы сверло не перегрелось, в 
станках используют специальную ох-
лаждающую эмульсию, – со знанием 
дела рассказал корреспондентам «Но-
ватора» Валерий Зуев. – Я её потрогал, 
она маслянистая. 

Ничто не осталось без внимания 
юных любознательных участников кор-
поративного конкурса. 

– Я раньше никогда не была на заво-
де. Мне всё понравилось. Особенно ин-
тересно наблюдать, как штамповка 
становится красивой, блестящей. И 
всё хотелось потрогать, это так не-
обычно, – поделилась свои-
ми впечатлениями Даниэлла 
Тукина.

в следующем номере: без  соли  несладко
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269 зуб будет жить на охотничьей тропе5 весна в долине

Наследники  Победы
Девятилетняя Евгения Мукосий восторгалась всем, что видела: вот подъ-

ёмный кран под самым цеховым сводом перемещает огромную штамповку, 
которую в далёкой Америке превратят в шасси «Боинга»; музейный экспо-
нат – настоящая скамеечка для маленьких токарей 1942 года; а в такой удоб-
ной казарме живут нынешние бойцы Российской армии. Для большинства 
мальчишек и девчонок, награждённых путешествием «Наследие Победы», 
дни тура были самыми насыщенными эмоциями и впечатлениями за всю их 
пока очень небольшую жизнь. 

МАЙДАН – 
Не  НАш  путь 

На минувшей неделе с офи-
циальным визитом в профсоюз-
ном комитете ВСМПО побывали 
председатель Совета Нижнета-
гильского отделения межрегио-
нального общественного движе-
ния «В защиту человека труда» 
Алексей Балыбердин и предсе-
датель исполнительного коми-
тета Андрей Муринович. 

На встрече с профсоюзными ак-
тивистами предприятия речь шла 
о ситуации в российской экономи-
ке, проблемах на Украине и недо-
пустимости «оранжевых» револю-
ций в России. 

Общественное движение «В за-
щиту человека труда» за три года 
приобрело всероссийский мас-
штаб. Одно из самых известных 
направлений деятельности – ре-
ализация проекта «Славим чело-
века труда!». Это целая программа 
конкурсов профессионального ма-
стерства, в числе победителей ко-
торых есть и рабочие Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

Общественное движение «В за-
щиту человека труда» с большой 
активностью взялось за продвиже-
ние поручений главы государства 
в реализации целевых социальных 
программ. В Нижнем Тагиле, на-
пример, активисты движения кон-
тролируют ремонты дорог, рекон-
струкцию драматического театра. 

Рассказав и о других фактах де-
ятельности движения «В защиту 
человека труда», Алексей Балыбер-
дин поделился впечатлениями от 
двух встреч с Президентом России 
Владимиром Путиным. 

– Первый раз довелось общаться 
в 2012 году во время конференции 
активистов движения, второй раз 
– 18 марта 2014 года на митинге в 
честь присоединения Крыма к Рос-
сии. Встреча с Владимиром Вла-
димировичем оставила глубокий 
след, – поделился с «Новатором» 
Алексей. – Когда Президент по-
жал мне руку, я почувствовал силу 
личности этого человека и его 
уверенность в своих действиях. Я 
хорошо понимаю, что нашим го-
сударством руководит надёжный 
человек, на которого можно поло-
житься!

Активисты движения уральско-
го полпреда «В защиту человека 
труда» надеются на новый виток 
развития общественного дви-
жения, заручившись помощью и 
поддержкой профсоюзных лиде-
ров цехов Корпорации ВСМПО-
АВИСМА.
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Ростехнадзор  подтвердил  соответствие  новых  печей  техническим  регламентам 

Душевая  для  кристаллизатора

Первого апреля, в дату, ко-
торая в календаре значится 
как день смеха, на участке 
новых гарнисажных печей 
ВСМПО произошло нешуточ-
ное событие – здесь выпла-
вили очередной пробный 
слиток, на этот раз массой 
пять с половиной тонн. Вто-
рого апреля состоялся про-
цесс выгрузки полученной 
заготовки.

Операцию разборки ком-
плекта, внутри которого и на-
ходился слиток, провёл мастер 
Игорь Марков. Но самые ак-
тивные действия в этот момент 
происходили в пультовой печи 
№ 3, где ведущий специалист 
по автоматизированным си-
стемам управления произ-
водством Михаил Климов, 
электрик участка гарнисаж-
ных печей Алексей Степанов и 
электрик по ремонту оборудо-
вания Дмитрий Колобов ана-
лизировали результаты прове-
дённой плавки. 

– Пока после каждой плавки 
мы проводим обязательные 
«разборы полёта». Нужно про-
анализировать, скорректи-
ровать и исправить все не-
дочёты, проявившиеся в ходе 
опытной эксплуатации, – ком-
ментирует старший мастер 
участка гарнисажных печей 
Вадим Анофриев. 

Две новые печи уже нахо-
дятся в зоне ответственности 
Вадима Витальевича. И если на 
участке старых гарнисажных 
печей процесс выплавки от-

лажен и требует только посто-
янного контроля, то на новых 
технология только отрабаты-
вается.

– Практически все плавиль-
щики уже поработали на новых 
гарнисажных печах. Кто-то 
участвовал в загрузке, кто-то 
в выгрузке, но пульт мы дове-
рили самым опытным – Сергею 
Маслову и Николаю Климову. У 
них большой багаж знаний, они 
обучают молодых и сами по-
стоянно обучаются. 

Пока новые гарнисажные 
печи находятся на этапе опыт-
ной эксплуатации, на самом 
участке продолжается монтаж 
и отладка вспомогательного 
оборудования. В одном из про-
лётов корреспонденты «Нова-
тора» встретили Виктора Рат-
никова, инженера-наладчика 
фирмы «Машпром», с которым 
познакомились на строитель-
стве пресса-4000 в цехе № 22, 
где он вместе со своими колле-
гами монтировал линию нож-
ниц.

На гарнисажках бригада 
«Машпром» запускает мойку 
высокого давления, предна-
значенную для очистки корпу-
са печи после каждой плавки. 
Все узлы практически смонти-
рованы, сейчас идёт отладка 
систем водоснабжения и ги-
дравлики, а также настройка 
программ управления.

– Вода под давлением 
1 500 атмосфер, вырываясь из 
12-ти форсунок, расположен-
ных на моечном устройстве, 
будет сбивать с внутренней 

поверхности корпуса печи все 
ненужные образования, ко-
торые появились в процессе 
плавления. Форсунки по зара-
нее заданной траектории бу-
дут описывать контур печи, 
поэтому ни один участок не 
останется без внимания. По 
предварительным подсчё-
там, процесс очистки корпуса 
займёт около 50 минут, – рас-
сказал начальник участка стро-
ительства Дмитрий Ахундов. 

А вот мойка для кристалли-
заторов, расположенная в со-
седнем пролёте, уже показала 
себя в действии. Снятый с но-
вого слитка кристаллизатор 
был установлен на транспорт-
ной тележке нового устрой-
ства. Она переместила его точ-
но под моющее оборудование, 
которое медленно опустилось 
и характерным звуком опове-
стило о том, что процесс очист-
ки кристаллизатора начался. 
Через 20 минут интенсивного 
душа под напором 750 атмос-
фер сотрудники участка оце-
нили качество внутренней 
поверхности кристаллизатора 
после водных процедур. 

Если подытожить всё про-
исходящее на участке новых 
печей в первые дни апреля, то 
можно говорить о готовности 
объекта к промышленной экс-
плуатации. Но она невозможна 
без разрешения соответству-
ющих государственных орга-
нов контроля. Директор по 
капитальному строительству и 
ремонту зданий и сооружений 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

Виктор Лайко, к которому «Но-
ватор» обратился за уточнени-
ем вердикта Ростехнадзора, 
обрадовал новостью о том, что 
2 апреля получено заключение 
о соответствии построенного с 
требованием технических ре-
гламентов:

– Как говорится, мы стро-
или, строили и, наконец, по-
строили. Семь лет прошло с 
начала возведения участка 
гарнисажных печей. И вот в на-
чале апреля мы сдали объект 
комиссии Уральского управле-
ния Ростехнадзора. Ещё в кон-
це января были приглашены 
специалисты этой структуры 
на предварительную приёмку. 
Они обследовали объект и вы-
сказали свои замечания, а мы, в 
свою очередь, приняли меры по 
их устранению, и после этого 
отправили официальный за-
прос о приёмке. Заключение 
о соответствии построен-
ного объекта капитального 
строительства требовани-
ям технических регламентов 
подписали восемь специали-
стов, каждый из которых кон-
тролировал своё направление. 
Заключение утверждено прика-
зом № 642 Федеральной службы 
по технологическому, экологи-
ческому и атомному надзору 
Уральского управления. Соот-
ветствующий пакет докумен-
тов был направлен в админи-
страцию Верхнесалдинского 
городского округа, которая вы-
дала нам разрешение на ввод 
участка гарнисажных печей в 
эксплуатацию.

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-01-03

И  шАботы 
ИзНАшИвАются

В цехе № 4 ВСМПО молот 
с массой падающей части 
восемь тонн встал на ре-
монт. 

Эта операция была за-
планирована на февраль. 
Однако, во-первых, из-за не-
допоставки основных эле-
ментов – дубовых брусьев, 
и во-вторых, по производ-
ственной необходимости, 
сроки ремонта перенесли на 
апрель. Механическая часть 
молота уже разобрана, сей-
час специалисты цеха № 50 
демонтируют старый шабот, 
износ которого и заставил 
отправить молот на ремонт. 

ЛопАту – в  угоЛ
На прошлой неделе спе-

циалисты фирмы «ТВиМ» 
модернизировали уста-
новки гидроабразивной 
резки в цехе № 16 ВСМПО. 
Усиление парка таких агре-
гатов идёт в листопрокат-
ном комплексе уже не пер-
вый год. 

Например, в 2014-м две 
устаревшие установки 
уступили место более со-
временным. В перечне воз-
можностей новых УГАРов 
– автоматическое удаление 
шлама. До этого операто-
ру станков приходилось 
лопатой выгребать отра-
ботанный абразив. Автома-
тическое ноу-хау показало 
хорошие результаты и те-
перь ещё два гидроабразив-
ных станка с помощью мон-
тажников фирмы «ТВиМ» 
обзавелись автоматикой, 
позволившей операторам 
станков отставить лопату 
подальше в угол.

Из цеха № 16 специалисты 
«ТВиМ» отправились в цех 
№ 21 ВСМПО, где завершился 
строительный этап на участ-
ке гидроабразивной резки. 

Здесь уже готовы новые 
фундаменты, на которых бу-
дут монтировать оборудо-
вание новых установок для 
резки металла.  

7 апреля монтажники на-
чали собирать конструкции 
будущих станков, чтобы че-
рез две недели перейти к 
этапу отладки. 

ЭкзАМеН  ДЛя 
руковоДствА

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА объявлена очеред-
ная проверка знаний Строи-
тельных норм и правил. 

Экзаменовать руководи-
телей и специалистов будет 
аттестационная комиссия во 
главе с директором по капи-
тальному строительству Вик-
тором Лайко. 

В течение апреля спе-
циалисты отделов и цехов 
ВСМПО ответят на вопросы 
тестов. Для экзамена отведе-
ны единые дни, указанные в 
графике.
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Умри,  но  сделай
По  этому  принципу  живёт  и  работает  новый  начальник  цеха  № 21  ВСМПО

Наталия КОлЕСНИЧЕНКОназначение

Корпоративным при-
казом № 210 от 23 марта 
2015 года на должность на-
чальника цеха № 21 назна-
чен Дмитрий Винокуров, ра-
нее занимавший должность 
заместителя директора по 
обработке металлов давле-
нием и термообработке. 

Цех № 21 – это самое круп-
ное подразделение Корпо-
рации с самым мощным пар-
ком уникального прессового 
и кузнечного оборудования, 
на котором изготавлива-
ется продукция глубокого 
передела – крупногабарит-
ные штамповки. Возможно, 
именно из-за масштабов 
цеха, из-за сложности произ-
водственных потоков, из-за 
огромного числа профессий 
и людей списочного состава 
21-го, руководители этого 
подразделения меняются 
чаще, чем в других цехах. Об 
этом аспекте и задачах-мак-
симум 21-го цеха поговорим 
с его новым руководителем. 

– Дмитрий Витальевич, на-
род поговаривает, что неуда-
чи 21-го связаны с тем, что в 
далёкие 60-е к строительству 
цеха привлекалось много за-
ключённых и они оставили 
плохую ауру... 

– Ой, не знаю! И о каких не-
удачах вы говорите? Цех № 21 
прекрасно развивался и раз-
вивается, наращивая объёмы. 
Может быть, недостаточно бы-
стро развивается. Однако всё 
поправимо. 

– Цех выполняет план на 
100 процентов редко. Имен-
но это и имелось в виду под 
неудачами. Теперь перей-
дём к Вашему назначению 
на должность начальника са-
мого цеха. С чего Вы начали 
свой первый рабочий день?

– В первый рабочий день 
постарался познакомиться с 
коллективом. Когда работал 
на предыдущих должностях, то 
общался в основном только с 
технологами цеха и с мастера-
ми. Теперь предстоит узнать 
и тех, кто занимается обору-
дованием, планированием, 
ЛИН, качеством, кадровыми 
вопросами, отчётами. Со все-
ми переговорил, но пока без 
подробностей. 

– Вы для себя уже сформу-
лировали план действий? 

– Самое главное – добиться 
чёткого исполнения задания, 
которое даётся производ-
ственникам. При неисполне-
нии – до запятой проанализи-
ровать причины срыва. Надо 
сделать так, чтобы ошибки не 
повторялись дальше. 

 
– Вы уже анализировали, 

по каким причинам 21-й не 
выполняет план?

– Причин много озвучива-

ется мастерами: ушёл на боль-
ничный, не нашёл металл, не 
передал металл, людей не хва-
тает. А металл, действительно, 
часто опаздывает из-за много-
численных доработок, напри-
мер, когда требуется зачистка 
по выявленным дефектам. Сво-
евременность передвижения 
металла по участку и исполне-
ние технологии – вот основные 
слагаемые выполнения плана. 

Кроме того, следует мини-
мизировать негативное вли-
яние выхода из строя обору-
дования. Предстоит улучшать 
взаимодействие между участ-
ками. По моему глубокому 
убеждению, в 21-м и обору-
дования достаточно, и люди 
здесь профессионально тру-
дятся, и достаточно техноло-
гия отработана. Всё есть, оста-
лось научиться эффективно 
работать!

– Каков Ваш послужной 
список? 

– На ВСМПО пришёл в 
1998 году после окончания 
Нижнетагильского филиала 
УПИ. Работал в 21-м цехе тех-
нологом. Потом технологи-
ческое бюро передали в на-
учно-технический центр. Был 
начальником бюро техноло-
гической службы, заместите-
лем начальника цеха № 21 по 
технологии, потом перешёл 
на должность главного кузне-
ца ВСМПО. Был заместителем 
директора по обработке ме-
таллов давлением и термооб-
работке. Проработал лет пять, 
и вот назначили на должность 
начальника цеха. 

– Какой курс Вам опреде-
лило руководство?

– Курс один – наладить ра-
боту, создать команду, способ-
ную обеспечить выполнение 
задания, чистоту в цехе, до-
брые отношения в коллективе, 
чтобы люди не как на каторгу 
шли, а как на работу, принося-
щую достаток. 

– Дмитрий Витальевич, 
Ваш отец Виталий Ивано-
вич Винокуров – в Салде 
человек известный. Был 
первым секретарём горко-
ма КПСС, был заместителем 
генерального директора 
ВСМПО по кадрам, хоро-
шо знает масштабы и труд-
ности цеха № 21. Как он 
отнёсся к Вашему новому 
назначению?

– Был очень удивлён. Но, 
признаюсь честно, и я очень 
удивился, так как никогда себя 
не представлял в роли началь-
ника цеха, моё дело всегда 
было наука и технология. 

Отец пожелал удачи, каж-
дую неделю мне звонит и даёт 
наставления, у него большой 
опыт управленца. 

– А ведь у Вас были планы 
защитить диссертацию. 

– Планы были. Я закончил 
аспирантуру, но диссертацию 
пришлось отложить, хоть и 
тема была очень актуальная 
– о производстве крупнога-
баритных штамповок в цехе 
№ 21. 

– Недавно мы писали о 
37-м цехе, где производство 
спланировано поминутно. 
Возможно ли этот метод вне-
дрить в 21-м цехе? 

– Оптимальное планирова-
ние с минимальными затра-
тами по использованию обо-
рудования – именно та задача 
ПДБ, которой мы сейчас и за-
нимаемся. Есть несколько на-
правлений: внутри цеха ведём 
работу по структуризации 
плановых заданий, следим за 
их исполнением, требуем от-
чётности по выполнению. Это 
одно. Второе, сейчас цех № 33 
пытается создать автоматизи-
рованную систему, при кото-
рой компьютер распланирует 
использование оборудования, 
передвижение металла по 
участкам, учитывая возможное 
пересечение потоков. 

– Говорят, в 21-м неудоб-
но расположены прессы, по-
этому большая путаница с 
грузопотоками и слишком 
большое количество обору-
дования на один цех... 

– Основного оборудования 
немало – это прессы 106, 103, 
1500, «тридцатка», «семидесят-
ка», токарные станки, участок 
термообработки, установки 
гидроабразивной резки. Будем 
составлять циклограммы для 
оптимальной загруженности. 

Лет десять, как в цехе № 21 
идёт большая реконструкция, 
её цель – выпуск требуемых 
объёмов производства и вы-
прямления потоков. И мно-
го уже сделано, особенно на 
участке мехобработки: пере-
несли станки, пилы Kasto, 
фасочный станок, то есть по-

старались выпрямить потоки, 
чтобы не было хаоса. 

– Меняется номенклатура 
изделий 21-го?

– Самое главное направле-
ние сейчас – это штамповки! 
Раньше 21-й много выпускал 
биллетов, колец, слябов, по-
ковок, прутков. Сейчас по-
старались убрать всё, кроме 
штамповок. В 37-й полностью 
передали прутки и слябы, цеху 
№ 22 передали некоторые 
объёмы поковок и кольцевой 
заготовки. 

– Какой долг перешёл Вам 
по наследству?

– Порядка 600 тонн штам-
повок. Больше, чем месячный 
план. Долг необходимо будет 
гасить ежемесячно дополни-
тельными объёмами к плану. 
Подекадно задание расписы-
ваем для каждого подразде-
ления, чтобы видно было, как 
идёт движение по тоннажу. 

– Дмитрий Витальевич, 
21-й – рекордсмен по числу 
перемен начальника цеха. 
Их было уже более 20-ти. По-
чему же не шла работа у Ва-
ших предшественников?

– Шла, но очень медленно. 
Когда я был замом по техноло-
гии, цех изготавливал суммар-
но в месяц 80 тонн штамповок. 
За это время сменилось три 
начальника цеха, и каждый 
привносил свою лепту в объ-
ёмы. Так, в 2014 году цех уже 
производил ежемесячно по 
450 тонн! Теперь, не снижая 
темпа, надо решать задачу но-
вого уровня. 

– Сменился ли вслед за на-
чальником цеха руководя-
щий и мастерский состав? 

– Да. На должность первого 
зама назначили Андрея Кро-
хина (зама по производству 
из цеха № 22). Старшим ма-
стером участка мехобработки 

приглашён мастер Евгений 
Марков из цеха № 22. Неболь-
шие перемещения есть и в 
самом мастерском составе. 
Коллектив в 21-м достаточно 
профессиональный, опытный, 
но необходимо повысить от-
ветственность и инициатив-
ность. Люди привыкли ждать 
поручений, а инициативу не 
проявляют. Мастера мало об-
щаются между собой. 

– Чем увлекаетесь на 
досуге?

– Времени свободного 
практически нет. С семи утра 
до позднего вечера я на рабо-
те. Но вообще-то я – заядлый 
охотник. Когда удаётся выехать 
в лес, отдыхаю там душой и те-
лом. Увлечение это командное. 
Охотимся на лося и кабана. 
Мясо вкусное, если правильно 
приготовишь. 

– Каковы Ваши жизнен-
ные принципы?

– Во-первых, оставаться 
честным. Во-вторых, если ска-
зал «да» – умри, но сделай. 

– Расскажите о своей 
семье.

– С женой познакомился в 
институте, она приехала учить-
ся в Нижний Тагил с Камчатки. 
Сейчас Лилия работает в от-
деле № 21 ВСМПО. У нас два 
сына, старший Даниил учится 
в 6-м классе, младший Виталий 
– в третьем. Его, кстати, в честь 
двух дедов назвали (у меня 
отец Виталий и у жены отец 
Виталий). 

– Какую черту характера 
хотели бы в себе изменить? 
И чего самому себе в новой 
должности пожелаете? 

– Хотел бы избавиться от из-
лишней доверчивости. Стара-
юсь следовать правилу: дове-
ряй, но проверяй, бывает, люди 
подводят. А что пожелаю себе? 
Пожелаю терпения. 
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В последний день марта 
травму на производстве по-
лучил токарь-карусельщик 
цеха № 21. Из объяснений 
рабочего, дело было так: 
снимая штампованную за-
готовку со станка, травми-
ровал ногу, зацепившись за 
скопившуюся на полу струж-
ку. А проведённое расследо-
вание выявило то, что рабо-
тами на участке руководил 
специалист, не прошедший 
обучение и проверку знаний 
по охране труда. Увы, но это 
не единственное мартовское 
ЧП – за первый весенний ме-
сяц их было четыре. 

Два несчастных случая про-
изошли при грузоподъёмных 
работах. Оператор линии по 
обработке цветных металлов 
цеха № 16 поранил руку, укла-
дывая плиты в стопу при по-
мощи электромостового кра-
на. Он вместе с шабровщиком 
извлёк стропы из-под плиты и 
стал убирать деревянную про-

кладку. Но, опуская плиту, он 
не успел убрать руку. Тяжёлая 
плита придавила кисть. 

Наладчик кузнечно-прес-
сового оборудования цеха 
№ 21 устанавливал выталкива-
тель весом 112 килограммов 
в нижнюю половину штампа, 
используя электромостовой 
кран. Производя работы с на-
рушением инструкции по ох-
ране труда, он защемил кисть 
руки. В этом случае установ-
лена 100-процентная вина на-
ладчика. И дело даже не в том, 
что он пренебрёг требовани-
ями схемы строповки, а в том, 
что он выполнял работу в со-
стоянии... алкогольного опья-
нения! 

Целая цепочка событий за-
кончилась тяжёлым третьим 
несчастным случаем в цехе 
№ 21. По заданию сменного ма-
стера бригада кузнецов на мо-
лотах и прессах производила 
штамповку на прессе-130. Ка-
залось бы, привычное до авто-

матизма дело. Пока бригадир 
уточнял у оператора время на-
грева, первый подручный уло-
жил заготовку, накрыл её сте-
клянной тканью и с помощью 
манипулятора «Глама» сверху 
установил съёмное кольцо 
весом 300 килограммов. Но 
не закрепил кольцо съёмни-
ком. В это время оператор без 
команды провёл деформацию 
заготовки в штампе. Съёмное 
кольцо поднялось вместе с 
верхней половиной штампа. 
Через минуту вернулся ничего 
не подозревающий бригадир и 
стал через распылитель нано-
сить смазку на пуансон в верх-
ней половине штампа. И в этот 
момент съёмное кольцо упало 
на нижнюю половину штампа, 
придавив кисть бригадира. 

Комиссия закончила рассле-
дование вердиктом: «Неудов-
летворительная организация 
производства работ». 

18 комиссий III ступени кон-
троля по охране труда, про-

мышленной безопасности и 
два комплексных обследова-
ния цехов предприятия про-
шло за три месяца этого года. 
При проведении этих прове-
рок выявлены опасные дей-
ствия рабочих, которые могли 
привести к несчастным случа-
ям. За нарушения у работников 
было изъято 305 талонов по ТБ. 
Руководству цехов предложе-
но устранить 580 нарушений 
требований охраны труда, про-
мышленной безопасности. 

Несоответствующая спец-
одежда тоже является наруше-
нием. Однако, в период с ян-
варя по март в стирку, чистку 
и ремонт сдано только 36,6 % 
специальной одежды. Вовре-
мя сдают в стирку спецодежду 
рабочие цехов № 2, 22, 32, 40 и 
совсем не пользуются услугами 
прачечной цехи № 5, 6, 9, 13, 15, 
19, 20, 24, 27, 29, 30, 31, 33, 41, 
49, 60. 

Ольга ПРИйМАКОВА

охрана труда

Пить  –  травмированному  быть

поМеНяЙте
поЛИс 

Посмотрите на свой по-
лис обязательного меди-
цинского страхования. 
Если он выдан до 1 мая 
2011 года, значит, он не-
действителен и его обяза-
тельно нужно поменять. 

Работники ВСМПО могут 
оформить документы, не-
обходимые для получения 
нового полиса, в кабинете 
№ 1 Управления по работе с 
персоналом Корпорации. Или 
можно обратиться к ответ-
ственным за обмен, которые 
назначены в каждом цехе. 
Следует помнить, что ответ-
ственность за обмен полисов 
лежит на гражданах, а не на 
предприятии, поэтому нужно 
позаботиться о том, чтобы все 
документы были в порядке. 

Полис нового образца мо-
жет быть как в форме бумаж-
ного бланка, так и в форме 
пластиковой карты. Каждый 
выбирает сам, в каком виде 
будет его документ. Но напо-
минаем, что если гражданин 
выберет бумажный вариант, 
то получить впоследствии 
пластиковую карту уже не бу-
дет возможности.

ручНоЙ 
светофор

Работа транспортной сети 
на территории промышлен-
ных площадок Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, как и на 
городских улицах, регулиру-
ется Правилами дорожного 
движения. 

Конечно, реже, чем на го-
родских улицах, но и на тер-
ритории ВСМПО случаются 
ДТП. Несколько лет назад 
произошло  дорожно-транс-
портное происшествие, прав-
да, без тяжких последствий. 
Но именно оно стало отправ-
ной точкой для принятия се-
рьёзных мер по обеспечению 
безопасности при интенсив-
ном движении транспорта на 
промышленных площадках 
предприятия. 

С 6 апреля режим работы 
одного из светофоров изме-
нён, а конкретно – переведён 
с автоматического управ-
ления на ручное. На пере-
крёстке у корпуса цеха № 3 
установлена кнопка управле-
ния пешеходным переходом. 
Теперь зелёный сигнал будет 
работать по требованию, когда 
это необходимо. 

Для прохода по пере-
крёстку работнику достаточ-
но нажать кнопку, дождаться 
зелёного сигнала и в течение 
15 секунд перейти проезжую 
часть. Аналогичный принцип 
и для транспорта, выезжаю-
щего из цехового корпуса. 
Водитель или сопровожда-
ющий нажимает на кнопку 
ручного управления и может 
спокойно продолжать дви-
жение. Для транспорта, коле-
сящего в этот момент по глав-
ной дороге, идущей через 
всю площадку А, в это время 
вспыхнет красный сигнал.

новости

Умылся сам – умой свою 
планету. И весна для этого 
– самое подходящее время. 
Некоторые чистюли не до-
жидаются массовых суббот-
ников и уже взялись за му-
сорные мешки и грабли. 

Официально городские суб-
ботники должны начаться с 
15 апреля, однако дворники 
УЖКХ уже давно принялись за 
наведение чистоты.

– Надо отметить, что в 
этом году мусора значительно 
меньше, чем в прошлом. Снег 
нынче стаял раньше, что по-
зволило и за работу взяться 
пораньше, – говорит исполня-
ющая обязанности директора 
муниципального предприятия 
«ГорУЖКХ» Ирина Тодуа. – Мы 
уже более 1 000 мешков мусора 
собрали с обочин дорог. Вывез-
ли порядка 300 мешков с му-
сором с огромной площади за 
техникумом, где расположен 
яблоневый сад.

Всего, по данным УЖКХ, в 
уборке городских территорий 

будет задействовано более 
70 дворников из службы ЖЭУ 
и службы благоустройства. 
Также коммунальщики готовы 
оказать всяческое содействие 
тем, кто по собственной иници-
ативе вступит в бой за чистоту 
в нашем городском округе. Так, 
помогут инвентарём школьни-
кам, которые изъявили жела-
ние прибрать Парк Победы и 
Труда и Комсомольскую аллею. 
Инвентарь, пакеты для мусо-
ра, перчатки и даже известь 
для побелки бордюров и ос-
нований деревьев, тоже обе-
щают предоставить по заявкам 
жильцов. При этом до 30 мая 
размещение мусора на полиго-
не ТБО будет бесплатным для 
всех субботничающих. 

Пользуясь недавними по-
гожими днями, в преддверии 
«родительской субботы», наво-
дили чистоту и порядок на го-
родском кладбище сотрудники 
муниципального предприятия 
«Ритуал». 

Заметно преображается с 

самых первых тёплых деньков 
и территория ВСМПО. Фото-
корреспондент «Новатора» 
застал за работой неустанных 
тружеников из цеха № 19. Цеха, 
который, собственно, ежеднев-
но и вне зависимости от сезона 
занимается благоустройством 
и заботится о эстетическом об-
лике ВСМПО. 

Напомним, что 19-й цех тра-
диционно шефствует над до-
рогой по Парковой, по кото-
рой уже прошлась автощётка, 
и бригады, собирающие мусор 
вручную. И для наведения «по-
бедной» чистоты ждут только 
установления сухой погоды. 

Ещё в марте в свет вышло 
распоряжение управляющего 
делами генерального дирек-
тора Корпорации ВСМПО-
АВИСМА о закреплении 
территорий для весеннего 
субботника за цехами № 12, 27 
и 65. На двух листах документа 
чётко расписаны зоны «суббот-
ней» ответственности. 

Например, за чистотой на 

тротуаре и лужайке от диагно-
стического центра медсанчасти 
«Тирус» к пешеходному перехо-
ду по Парковой будут следить 
сотрудники отделов № 56, № 58 
и № 61. Газон вдоль забора от 
здания центральной заводской 
лаборатории до заводоуправ-
ления – на совести отделов 
№ 20 и № 21. Пресс-служба 
ВСМПО возьмётся за грабли на 
территории вдоль Дома книги. 

К слову, субботничать 
предписано по пятницам, в по-
слеобеденное время. Заводча-
нам выдадут инвентарь, в том 
числе раздадут около полуто-
ра тысяч хлопчатобумажных 
перчаток, и выделят необходи-
мый транспорт. 

Тротуары и скверы, авто-
парковки, территории у про-
ходных, напротив комплекса 
«Уральский» – вся Верхняя Сал-
да может сбросить груз зимнего 
мусора только благодаря своим 
жителям, ответственным, забот-
ливым и любящим свой город. 

Ксения СОлОВьёВА

Пора  умыть  свой  город
Снег  растаял,  предоставив  салдинцам   возможность  начать  уборку  улиц 

большая стирка
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титановая долина

Когда  весна  придёт?  Не  знали!  

Пригрело весеннее сол-
нышко, и снег сошёл с «Ти-
тановой долины», оголив 
землю. Образовавшаяся 
распутица мешает прове-
дению монтажных работ на 
объекте, принадлежащем 
«ВСМПО-Новые технологии». 
Вопрос о строительной паузе 
прокомментировали специ-
алисты отдела № 40 ВСМПО. 

– Контроль за строитель-
ством производственно-
го корпуса предприятия по 
мехобработке штамповок 
осуществляется в рамках 
соблюдения нормативно-
технической документации, 
которая действует на тер-
ритории Российской Федера-
ции и утверждённой проект-
ной документации, – уточнил 
Алексей Кульшин, инженер по 
контролю за строительством. 
– Что уже сделано? Забито 
878 железобетонных свай, 
смонтированы почти все бе-
тонные ростверки. 

Заливка фундаментов про-
изводилась в зимний период, 
и качество некоторых фун-
даментов вызвало сомнение. 
Привлекли к оценке независи-
мую экспертную организацию 
«Уралниас» (Уральский науч-
но-исследовательский инсти-
тут архитектуры и строи-
тельства) из Екатеринбурга. 
После обследования в лабо-
ратории неразрушающих ме-
тодов контроля было приня-

то решение демонтировать 
несколько фундаментов, так 
как они не набрали должной 
прочности. 

Для проверки качества бе-
тона генеральный подрядчик – 
компания «Циклон» – заключи-
ла договор с цехом № 19 ВСМПО. 
Представители лаборатории 

приезжают на каждую залив-
ку, отбирают пробы бетона и 
затем исследуют их. На осно-
вании протоколов делается 
заключение о качестве фунда-
мента, бетон везут из Нижне-
го Тагила. 

Что касается  забракован-
ных  ростверковых тумб – они 

залиты бетоном заново. И если 
фундаментные работы прак-
тически закончены, то работы 
по монтажу металлоконструк-
ций, которые были в самом раз-
гаре, приостановлены: весна, 
как всегда(!), пришла внезапно, 
наступила распутица. 

Чтобы техника могла возоб-

новить работу, в срочном по-
рядке производится отсыпка 
временных путей для движе-
ния кранов. Пока образовалась 
пауза, монтажники занялись 
сборкой металлоконструкций 
на земле, механики – ремонтом 
грузоподъёмных механизмов.

Пока строительство в «Ти-
тановой долине» ведёт лишь 
один резидент – «ВСМПО-
Новые технологии», но жела-
ющих всё прибавляется. По 
сообщению Департамента 
информационной политики 
губернатора Свердловской 
области, промышленное пред-
приятие «ВС-Стеклоровинг» и 
«Титановая долина» подписали 
соглашение о намерениях реа-
лизовать проект по строитель-
ству в Особой экономической 
зоне завода по производству 
стекловолокна. Предполагае-
мый объём инвестиций в про-
ект – 2,2 миллиарда рублей. 
Количество создаваемых рабо-
чих мест – 176. 

«ВС-Стеклоровинг» станет 
звеном производственной 
цепочки, где один резидент 
– ООО «Праксайр-Титановая 
долина» будет поставщиком 
технических газов для дан-
ного производства, а другой 
резидент – компания «Строй-
дизель-Композит» сможет ис-
пользовать стекловолокно как 
сырьё для производства нано-
структурированных композит-
ных стеклопластиковых труб.

Распутица  приостановила  строительство  в  «Титановой  долине» 

Узнав о том, что ком-
пания «Инферком-Урал», 
деятельность которой 
связана с производством 
марганцовистых сплавов, 
получила статус резиден-
та Особой экономической 
зоны «Титановая долина», 
активная общественность 
Верхней Салды «атаковала» 
редакцию «Новатора» во-
просом: «А не подорвёт ли 
здоровье горожан вредное 
производство?». 

Салдинцы обеспокоены 
тем, что соединения марган-
ца, являющиеся летучими по-
бочными продуктами перера-
ботки металла, прежде всего, 
попадают в человеческий ор-
ганизм через дыхательные 
пути. Поглощённый марганец 
через кровь концентрируется 
в печени. С таким солидным 
багажом знаний химии корре-
спонденты пресс-службы Кор-

порации ВСМПО-АВИСМА ре-
шили связаться с учредителем 
общества с ограниченной от-
ветственностью «Инферком-
Урал» Дмитрием АНДРЕЕВЫМ.

– Дмитрий Михайлович, 
действительно ли Ваша ком-
пания получила статус рези-
дента? И расскажите корот-
ко о фирме. 

– ООО «Инферком-Урал» 
подало заявку на получение 
статуса резидента в Особой 
экономической зоне «Титано-
вая долина» в 2014 году. Статус 
резидента получен 29 декабря 
2014 года. Головной офис ком-
пании находится в городе Но-
вокузнецк. 

«Инферком» расшифровы-
вается как «Инновационная 
Ферросплавная Компания». 

– Какие конкретно фер-
росплавы «Инферком-Урал» 
производит сейчас и наме-

ревается производить в на-
шей «Титановой долине»? 

– Металлургический за-
вод будет производить 
низкоуглеродистый ферро-
марганец и металлический 
марганец. Основной потреби-
тель этой продукции – произ-
водители сталей. 

Опережая вопрос, скажу, 
что все наши производствен-
ные процессы основаны на 
экотехнологиях. 

– Чем отличаются эко-
технологии современно-
го производства от тра-
диционных, которые, как 
известно, вредны для 
здоровья человека и окру-
жающей среды?

– Основное отличие техно-
логии «Инферком-Урал» в том, 
что при производстве выделя-
ется минимальное количество 
выбросов углекислого газа, 
неспособное нанести вред 

здоровью человека и окружа-
ющей среде. 

Технология базируется на 
изобретении кандидата техни-
ческих наук Игоря Селиванова.

 
– Откуда будет поступать 

сырьё – марганцевая руда?
– Марганцевую руду пла-

нируется поставлять с одного 
из месторождений Западно-
Уральской группы марган-
цеворудных месторождений 
Свердловской области. 

– В какой стадии находит-
ся продвижение проекта по 
строительству завода, прой-
дена ли экологическая экс-
пертиза?

– Проект был одобрен чле-
нами Экспертного совета на 
заседании в Минэкономраз-
вития в ноябре 2014 года. 
Этап проектирования завода 
планируется начать в апреле 
2015 года. К строительству на-

мереваемся приступить в ок-
тябре 2015 года. 

– Есть ли в России анало-
гичные производства?

– Аналогичных производств 
в России не существует. 

– Намерены ли Вы, как 
руководитель нового пред-
приятия, провести обще-
ственные слушания с жи-
телями Верхней Салды и 
представителями муници-
палитета по вопросу возве-
дения данного объекта?

– Обязательно! Презентацию 
проекта для верхнесалдин-
цев мы проведём при помощи 
администрации округа. Нам 
очень важно встретиться с го-
рожанами для того, чтобы под-
робно рассказать обо всех эко-
логических, экономических и 
социальных аспектах реализа-
ции проекта по строительству 
завода в «Титановой долине». 

Ждать  ли  вредного  соседа?

 Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

По поводу беспокойства салдинцев насчёт компании «Инферком-Урал», 
получившей «добро» на строительство в «Титановой долине» металлурги-
ческого завода по производству ферромарганца, хотим повторить газет-
ный материал, который был опубликован в «Новаторе» № 6 от 6 февраля 

нынешнего года. Кроме того, журналисты пресс-службы ВСМПО готовы 
передать конкретные вопросы учредителю «Инферком-Урал» Дмитрию Ан-
дрееву и генеральному директору управляющей компании ОЭЗ «Титановая 
долина» Артемию Кызласову на пресс-конференции 16 апреля.
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Многие девчонки тоже на 
это обратили внимание. А ещё 
они, широко раскрыв глаза, на-

блюдали, как один из работников цеха 
вручную шлифовал поверхность изде-
лия, а из-под его инструмента вылетал 
небольшой фонтан огненных брызг, со-
всем как при фейерверке.

– Как красиво, – зачарованно шепта-
ли юные путешественницы.

А юные путешественники позави-
довали Анастасии Тихоновой, которую 
пригласили за пульт одного из самых 
современных станков в цехе.

– Знаете, – увлечённо объяснял 
Валерий Зуев, – такие станки могут 
одновременно вытачивать по три, 
четыре и даже пять деталей. В цехе 
вообще много интересных станков из 
России, Чехии и Америки.

Мальчишки сожалели о том, что им 
не позволили управлять станком или 
цеховым краном. Они бы показали 
класс... 

Довольные и полные впечатлений, 
ребята отправились в посёлок Свобод-
ный, в ракетную часть. А на следующий 
день их ждал музей военной техники 
«Боевая слава Урала» в Верхней Пышме.

День второй.
По стеклянным ПерехоДам 

к самолётам
Второй день экскурсионного тура 

был не менее насыщенным. Правда, не-
много подвела погода. Холодный ветер 
пронизывал насквозь, и даже выглянув-
шее солнце не спасало ситуацию. В этот 
день в программе путешествия юных 
интеллектуалов значился музей воен-
ной техники в Верхней Пышме. Танки, 
самолёты, вертолёты и даже часть под-
водной лодки – всё это сразу увидели 
экскурсанты, зайдя на площадку перед 
выставочным центром. В руках у мно-
гих тут же появились фотоаппараты. 
Однако ледяной ветер быстро остудил 
пыл юных фоторепортёров. 

Здорово, что основная часть экскур-
сии проходила в здании выставочно-
го центра. Оказавшись в зале, ребята 
тут же рассказали экскурсоводу, от-
куда они прибыли и почему находятся 
здесь.

– Ну, тогда вы точно по адресу. У нас 
музей военной техники, да, собственно, 
не только военной. А здесь расположе-
ны ретроавтомобили, раритеты. Но 
мы начнём с военной истории, увидим 
технику Победы. 

И с первых же минут ребят словно 
заворожили. Продвигаясь по прохо-
ду, мальчишки и девчонки наблюда-
ли, как изменялась техника с годами. 
Самые первые бронеавтомобили, 
мотоциклы и мотороллеры. Вот на 
стенде боевая машина реактивной 
артиллерии, а по-простому, знаме-
нитая «Катюша». Это грозное орудие 
чаще располагали на машинах, в та-
ком виде оно сохранилось всего в 
пяти экземплярах, и один находится в 
музее Верхней Пышмы. 

И вот дошли до тех самых машин ре-
тро. Их капоты и крылья благородно 
блестели в лучах солнца, пробивавше-
гося через стеклянную крышу павильо-
на. Эти машины представительского 
класса вызвали не меньший интерес, 
чем боевые экземпляры. Где ещё уви-
дишь вместе «Победу», «Чайку» и ЗИЛ-
41047 – первый советский лимузин, и 
здесь же первые машины «Скорой по-
мощи» и первые такси.

Второй этаж выставочного центра 
преподнёс ребятам сразу несколько 
сюрпризов. Они попали на экспозицию 
велосипедов ХIХ века, которая откры-
лась буквально накануне. Им даже по-
зволили оседлать мотоцикл, и самые 
шустрые этим сразу же воспользова-
лись. Но больший восторг вызвали 
стеклянные переходы, которыми сое-
диняются правая и левая стороны пави-
льона. Между ними на тросах покачи-
ваются первые советские самолёты, на 
некоторых даже сохранились военные 
надписи. Если встать на стеклянном 
полу, когда в метре от тебя завис на-
стоящий самолёт, то возникает ощуще-
ние, что и ты паришь в воздухе. Очень 
осторожно мальчишки делали первые 
шаги, и лишь убедившись, что переход 
надёжен, смело передвигались туда и 
обратно. А вот среди девчонок нашлись 
те, которые так и не решились опробо-
вать это стеклянное сооружение. 

Третий этаж встретил наших путеше-
ственников историей, представленной 
в обмундировании, наградах и ору-

жии, которое в разное время носили 
при себе военные. Всё это можно было 
увидеть на многочисленных стендах, а 
трёхмерную проекцию – на специаль-
ных терминалах. Задаёшь, к примеру, 
название ордена, и появляется объём-
ная модель, которая поворачивается 
вокруг своей оси, позволяя рассмо-
треть предмет со всех сторон. 

– Мне очень понравились медали и 
ордена, которыми награждали людей. 
Интересно было увидеть разное об-
мундирование и оружие. Когда увидела 
те медали, которые я использовала в 
своей работе на конкурсе, даже сердце 
замерло, – пересказала свои ощущения 
Мария Малышева. 

Жаль, что из-за погоды не удалось 
так же обстоятельно осмотреть технику, 
которая расположилась вокруг выста-
вочного комплекса. Быстро дав кружок 
по экспозиции, где расположились тан-
ки, самолёты и вертолёты, мальчишки и 
девчонки заторопились в автобус.

– Классные машины на выставке. И 
все с историей. Мне запомнилось, что 
у нас в Советском Союзе был микро-
автобус. Вот бы ещё разрешили в него 
залезть и порулить, – мечтал по пути к 
выходу Юрий Приказчиков. А Тимур Са-
битов замахнулся на большее. 

– Мне вообще всё понравилось. Много 
интересного и познавательного рас-
сказывали. А какие здесь лодки и само-
лёты, вот бы за штурвалом посидеть!

День третий.
кажДый может быть

танкистом
Возможность побывать внутри на-

стоящей боевой машины представи-
лась ребятам на следующий день, когда 
они оказались в музее бронетанковой 
техники Уральского вагоностроитель-
ного завода. 

После небольшого экскурса в исто-
рию, где было представлено развитие 
завода от периода его создания до ны-
нешних дней, ребята оказались в пави-
льоне, где увидели настоящие танки. 

Как загорелись глаза мальчишек, ког-
да экскурсовод сказал, что у всех будет 
возможность спуститься внутрь двух 
машин, находящихся в экспозиции! 

давай раскрасим вместе мир!

Броня крепка и танки наши быстры

1

В этом убедились победители интеллектуального тура корпоративного конкурса
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Открывал этот торжественный ка-
раул настоящий Т-34. Он побывал в 
сражениях, а во время переправы 
вместе с двумя такими же машинами 
провалился под лёд. Два танка су-
мели поднять на поверхность, а этот 
пролежал на дне 54 года, пока его не 
подняли активисты группы «Поиск». 
Машину отреставрировали, и сейчас 
эта «тридцатьчетвёрка» возглавляет 
колонну военной техники на парадах 
9 мая.

Завершал почётный строй самый 
современный танк Т-90. Его возможно-
сти были представлены юным путеше-
ственникам на видеопрезентациях в 
первом павильоне, и вот теперь гроз-
ное современное оружие ребята смог-
ли увидеть совсем рядом и даже потро-
гать его руками.

Группа разделилась на две части. 
Салдинцы ловко взобрались на броню 
Т-34, березниковцы обследовали Т-72. 
Мальчишки ныряли внутрь боевых ма-
шин, словно прирождённые танкисты, 
девчонки поначалу осторожничали, но 
любопытство взяло верх.

турне в историю
В завершение такого увлекательного 

путешествия победители интеллекту-
ального тура делились своими впечат-
лениями о поездке.

– Мне больше всего запомнился музей 
в Верхней Пышме, – вспоминал Антон 
Баяндин из Березников. – Сколько там 
военной техники... Но самое удивитель-
ное, что почти все экземпляры на ходу, 
и они даже участвуют в парадах. Экс-
курсовод нам попался классный, так 
интересно и с душой рассказывал. А в 
Тагиле я много узнал о тех танках, что 
были во время войны и новых современ-
ных. 

– Эта поездка посвящена боевой 

славе Урала, и нам много показывали 
военной техники, – вступает в разго-
вор Ксения Мельникова. – Казалось 
бы, она девушкам не особо интерес-
на, но то, что всё связано с истори-
ей, это сильно зацепило лично меня. 
Экскурсоводы молодцы, в общем, было 
очень интересно. А ещё мне запомни-
лась экскурсия по ВСМПО. Ничего не 
скажешь, масштабы ошеломляют и 
шокируют.

Ксения и Антон уже не первый год 
принимают участие в конкурсе «Давай 
раскрасим вместе мир!». В прошлом 
году они в составе победителей интел-
лектуального тура побывали в турне по 
городам Свердловской области. 

– Корпорация ВСМПО-АВИСМА каж-
дый раз удивляет, в этом году турне 
тоже получилось интересным, увере-
ны ребята.

Посещение реальной воинской ча-
сти в посёлке Свободный заинтересо-
вало Егора Биленко.

– Это будущее моё, ведь каждый муж-
чина должен отслужить в армии. А 
тут была возможность посмотреть, 
как там всё устроено. 

– Мне очень понравилось в музее в 
Верхней Пышме, очень захотелось по-
пасть туда на парад 9 мая и увидеть 
всю эту технику в действии, – призна-
лась Александра Семёнова. Это жела-
ние прозвучало в воспоминаниях о по-
ездке у многих ребят. 

Как знать, может, и эта мечта участни-
ков конкурса «Давай раскрасим вместе 
мир!» осуществится. Но одно можно 
сказать с уверенностью – разъезжаясь 
по домам, мальчишки и девчонки точно 
знали, что в следующем году обязатель-
но будут участвовать в очередном кор-
поративном конкурсе. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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Этого интеллигентного челове-
ка знают очень многие салдинцы. 
Знают как декана салдинского фа-
культета УПИ (ныне – Уральского 
федерального университета), как 
талантливого преподавателя, как 
вдумчивого исследователя и актив-
ного изобретателя. 

39 лет из 75-ти Валентин Ива-
нович Голубев живёт и работает в 
Верхней Салде. И все эти годы азам 
металлургии он учит будущих масте-
ров, начальников отделов и цехов, 
иногда и директоров Корпорации. 
Предметы всё те же, что и первые 
годы работы в институте – мате-
риаловедение, металловедение и 
термообработка. Да и сам Валентин 
Голубев мало изменился. Он всё та-
кой же требовательный экзамена-
тор, интересный собеседник, очень 
вдумчивый педагог, с огромным и 
разнообразным багажом знаний. 
Правда, седины всё больше прибав-
ляется. Сегодня Валентин Голубев – 
гость нашей рубрики «Ба! Знакомые 
всё лица!». 

– Валентин Иванович, как Вы, ме-
таллург, стали педагогом?

– Окончил Горьковский политех-
нический институт. Был направлен на 
предприятие в Улан-Удэ, где работал 
мастером и технологом. Как-то меня 
пригласили вечером поработать в Вос-
точно-Сибирском технологическом ин-
ституте. Согласился, понравилось. Так 
и пошло. Потом предложили учиться в 
аспирантуре. Москва или Свердловск? 
Москвы я боялся, поэтому выбор пал 
на Урал. Принимал меня в аспирантуру 
Уральского политеха известный про-
фессор, доктор технических наук Иван 
Николаевич Богачёв – величина в обла-
сти металловедения всего Советского 
Союза. 

Поинтересовавшись, откуда я, заме-
тил, что мои предшественники из Буря-
тии три года подряд поступить в аспи-
рантуру не могут, получают «неуды». В 
ответ я заверил, что мои знания гораздо 
выше. И тут началось! Четыре часа меня 
гоняли по всем разделам металловеде-
ния, после чего поставили «хорошо» и 
приняли к себе на кафедру. Через три 
года вернулся в Улан-Удэ. Со временем 
понял, что дальнейшее продвижение 
по карьерной лестнице у меня вряд ли 
получится: не той я национальности. 
Обратился к Богачёву. Он предложил 
поработать в Верхней Салде. Так мы 
сюда и перебрались.

– Каким было первое впечатление 
от небольшого уральского городка?

– Когда приехал в 1976-м, город был 
чистый, зелёный. Познакомившись по-
ближе, увидел, что не город, а деревня. 
И до сих пор Верхняя Салда продолжает 
оставаться такой. Да, многоквартирных 
домов прибавилось, но благоустрой-
ства как не было, так и нет.

– Валентин Иванович, как получи-
лось, что Вы возглавили филиал?

– На эту должность меня выбрал кол-
лектив преподавателей в 1984 году. И 
14 лет, большая часть из которых вы-
пала на перестройку, я вёл администра-
тивную работу. Она оказалась не очень 
лёгкой, думаю, что именно поэтому мне 

не удалось защитить докторскую... Осо-
бенно тяжело институту пришлось в 
конце 90-х, когда денег не было даже на 
бумагу. Приходилось ходить и выпра-
шивать на ВСМПО, хотя предприятие в 
тот момент также находилось не в луч-
шей ситуации.

– В каких специалистах в те годы 
нуждалось титановое предприятие?

– Тогда ВСМПО были нужны генерато-
ры идей и организаторы производства. 
Мы развивали научную творческую 
мысль, поэтому завод был заинтере-
сован в студентах филиала. Каждый 
диплом имел научный спецвопрос, ко-
торый разрабатывал студент теорети-
чески или практически, или совместно. 
И даже выходили совместные статьи, 
оформлялись совместные патенты сту-
дентов и преподавателей. В те времена 
в институте обучалось по 600-800 чело-
век, был год, когда численность студен-
тов доходила до тысячи. 

– Молодые преподаватели сетуют 
на низкий уровень знаний студентов, 
поступающих сегодня в филиал...

– Семь лет я проработал в Бурятском 
технологическом институте. Кто туда 
приходил учиться? Из юрт, из степи еха-
ли ребятишки по направлениям. Они 
вообще ничего не понимали. Но мы 
обязаны их были принять. Представьте, 
аудитория 120 человек. Из них глаза от-
крыли 5-10 человек, остальным всё «до 
фени». Что было на экзамене? Это ужас 
какой-то! Так что после такой закалки 
студенты Верхней Салды мне показа-
лись гениальными... Хотя, не будем об-
манываться: на вечернее приходили те, 
кто не смог поступить в головной вуз на 
дневное обучение.

Сидит группа вечерников, 25 чело-
век. Все на тебя смотрят и ждут. И ты 
себя считаешь обязанным дать мате-
риал так, чтобы у них в глазах появился 
интерес. И большинство студентов тог-
да действительно хотели учиться. 

Были и двоечники. Тогда я шёл на 
рабочее место студента, вызывал смен-
ного или старшего мастера, и мы бесе-
довали. Обычно после этого человек 
исправлялся. А когда в цехах начали 
вывешивать лист с оценками после сда-
чи сессии, число неуспевающих значи-

тельно сократилось. Стыдно, когда на 
твои двойки весь коллектив цеха смо-
трит. 

Сегодня в цех я уже не хожу. Сту-
дентам на первой лекции говорю: «Вы 
должны знать металловедение, как 
арифметику». Отношение к зачёту у 
меня точно такое же, как к экзамену. 
Приходит группа 14 человек, дескать, 
готовы к зачёту. Посадил, 10 вопро-
сов задал. Они написали, я посмотрел. 
Одна девочка получила зачёт, осталь-
ные – нет, возмущаются. Я им объ-
ясняю: «Я вас предупреждал, что без 
этих знаний вас до экзамена не допу-
щу». На четвёртый раз остался один 
человек без зачёта. Вообще, студенты 
чувствуют требования, предъявляе-
мые к ним.

Я не люблю ставить тройки. Как это, 
ты мастер, ведущий кузнец и сдаёшь 
предмет на «уд»? Это не может быть 
правильным. Говорю: «Я ставлю тебе 
«неуд» с тем, чтобы ты пересдал на 
«хорошо». Вот молоденькой девчушке, 
которая в детском саду работает, ей 
поставлю «три», а производственника 
заставлю знать на «хорошо»». Через 
6-8 лет встречаю выпускника. Он под-
ходит ко мне: «Как у вас дела, Валентин 
Иванович, как здоровье? Большое спа-
сибо за то, что Вы мне дважды двойки 
ставили! Теперь я начальник техбюро 
одного из ведущих цехов, я ведь всё 
знаю, с любым могу поспорить!». Мне, 
конечно, такое признание приятно.

– Валентин Иванович, а в чём раз-
личие студентов 80-х и двухтысяч-
ных?

– Студенты очень изменились. Если 
раньше они обладали необходимыми 
знаниями для дальнейшего обучения, 
то теперь ни школа, ни техникум не 
дают этой необходимой базы знаний. 
И виноваты в этом не педагоги: систе-
ма образования сегодня такая. Больше 
всего «страдают» физика и математика 
– часов мало, педагогов не хватает. 

– Как Вы относитесь к ЕГЭ?
– Школьников полностью отделили 

от творчества. А ведь инженер – это 
изобретатель. В своё время, учась в 
школе, я сдавал экзамены по восьми 
предметам. Это, знаете ли, хорошо сти-

мулировало, заставляло думать. И я 
очень рад, что наконец-то в школьные 
экзамены вернулось сочинение, твор-
ческие задания в ЕГЭ. Так что, быть мо-
жет, всё настроится.

– Валентин Иванович, в чём секрет 
успешного преподавания?

– К студентам надо относиться очень 
уважительно, тем более, если это че-
ловек, который 8 часов проработал у 
станка, а потом пришёл на урок. Да, 
случается, некоторые засыпают, если 
я монотонно читаю материал. Их надо 
встряхивать, приводить примеры. 
Стараюсь, чтобы студенты поменьше 
писали. Но если аудитория молчит, 
устала, то пусть лучше записывает. 

– У Вас за плечами большой опыт 
научной работы: более 100 статей в 
различных журналах, 13 изобрете-
ний, четыре патента. А в каком на-
правлении работаете сегодня?

– Занимаюсь повышением контакт-
ной прочности материалов при реза-
нии, трении, кавитации. При резании – 
стойкость инструмента, жаростойкость, 
повышение неокисляемости тех же ти-
тановых сплавов, гидроабразивный из-
нос. Интересен последний патент. При 
резании возникает термоток, который 
ухудшает стойкость инструмента. Мы 
применили приспособление при реза-
нии из титанового сплава с оксидиро-
ванием, то есть изолировали термоток. 
В лабораторных условиях стойкость 
инструмента возросла в среднем в два 
раза, предстоят промышленные испы-
тания.

– Как к Вам приходит решение при 
работе над той или иной техниче-
ской задачей?

– Сначала появляется идея. Потом 
она трансформируется в мысленный 
эксперимент. Последний может занять 
много времени, вплоть до того, что 
даже сон работает на него. И то, что 
приснилось – оно навечно, его даже 
записывать не надо. Документально 
оформляешь и проводишь уже наяву 
производственный эксперимент.

– Валентин Иванович, что бы Вы 
пожелали студентам филиала и сво-
им выпускникам?

– Студентам – выдержать ближайшие 
полтора-два года, по окончании кото-
рых есть надежда к возврату прежней 
формы обучения, когда не надо будет 
ездить в Екатеринбург, когда препо-
даватели будут ездить в Салду читать 
лекции. 

Инженерам – хорошей карьеры, тру-
долюбия, чтобы Корпорация ВСМПО-
АВИСМА оставалась конкурентоспо-
собной на мировом рынке титана. 

Очень грустно, что в научной би-
блиотеке ВСМПО сегодня уменьшено 
количество технических журналов и я 
почти не встречаю инженеров. А ведь 
без новостей науки и техники невоз-
можно придумать что-то новое. Так 
что ещё одно моё пожелание руко-
водству предприятия – не допустить 
профессиональной деградации наших 
инженерно-технических работников!

Интервью вела 
Елена СКУРИХИНА

ба! знакомые всё лица!

«Двойка»  –  стимул  для  учёбы 
Бывшему  декану  филиала  УрФУ  Валентину  Голубеву – 75
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После ремонта, который 
начался в ноябре 2014 года и 
был удачно завершён в фев-
рале 2015-го, в стоматологи-
ческом отделении медсан-
части «Тирус» стало намного 
светлее, свежее, уютнее. За-
менены все коммуникации, 
электропроводка, появи-
лись новые светильники, 
жалюзи, кондиционеры, 
внешне изменились стены 
и потолок – здесь всё новое, 
вплоть до дверей и сантех-
ники. Медицинское обору-
дование в течение года тоже 
сменили – приобрели совре-
менные стоматологические 
установки «Дипломат», та-
ких в городе больше нигде 
нет. Пациенты и врачи до-
вольны. 

Заведующая стоматологией 
Елена Тонкова рассказала, что 
в отделении пациентам оказы-
вают все виды стоматологиче-
ских услуг по лечению зубов 
и профессиональной гигиене 
полости рта, проводят осмо-
тры беременных, дают кон-
сультации. 

Хозяйка обновлённого хи-
рургического кабинета – врач-
стоматолог Галина Тресцова 
удаляет зубы, вскрывает паро-
донтальные процессы, но если 
появляется хоть малейшая на-
дежда сохранить зуб, обяза-
тельно отправит пациента на 
рентген и порекомендует лече-
ние. А лечиться здесь совсем не 
больно. Обезболивание прово-
дят специальным импортным 
карпульным анестетиком. Это 
разовая дозированная капсу-
ла со специальным шприцем и 
тонкой иглой. 

Для хранения стерильного 
инструмента предусмотрена 
ультрафиолетовая бактери-
цидная камера. 

– Вначале инструмент на-
ходится 60 минут в сухожаро-
вом шкафу при температуре 
180 градусов, а затем мы пере-
кладываем его в камеру для 
хранения, где инструмент мо-
жет сохранять стерильность 
в течение недели при непре-
рывно включённом аппарате, 

– рассказывает медицинская  
сестра Флорида Латыпова. 

В конце рабочего дня обя-
зательно проводится влажная 
уборка кабинетов с соблюде-
нием всех санитарных норм и 
правил. Также в отделении есть 
кварцевая лампа, с помощью 
которой три раза в день обез-
зараживают воздух. На ракови-
нах расставлены специальные 
моющие средства – отдельно 
для мытья рук, отдельно для 
обработки стоматологических 
наконечников, отдельно для 
мытья защитных экранов вра-
ча. Предусмотрены ёмкости 
для утилизации игл и для ис-
пользованных инструментов.

Коллектив стоматологии – 
восемь человек, из них четыре 
врача. Стоматолог Лариса Ва-
сильева 10 лет тому назад уже 
работала в медсанчасти «Ти-
рус», затем уходила в частную 
фирму и совсем недавно опять 
вернулась в родные пенаты. 
Чем же заманили доктора?

– Коллектив хороший, род-
ной, – ответила Лариса Павлов-
на и добавила: – Поработав в 
частной клинике, могу с уве-
ренностью сказать, что цены 

на стоматологические услуги 
в МСЧ «Тирус» вас приятно уди-
вят, мне есть с чем сравнить.

К тому же мы можем пред-
ложить пациентам не только 
лечение, но и косметическое 
отбеливание зубов – снятие 
отложений от чая, кофе, на-
лёта курильщика. Причём всё 
совершенно безболезненно. 
Приобретён вот такой песко-
струйный аппарат, в котором 
порошок, вода и воздух выпры-
скиваются под давлением и 
очищают эмаль зуба, не трав-
мируя её. 

Показали корреспондентам 
ещё одну новинку – светопо-
лимеризационную лампу сто-
имостью 50 тысяч рублей: под 
действием пучка света пломба 
становится твёрдой. Обновле-
ние медицинских приборов 
идёт ежегодно благодаря ин-
вестиционной программе Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА. 

– Так что всё лучшее не 
только в частных клиниках, 
но и в нашей, заводской, – под-
тверждает главный врач МСЧ 
«Тирус» Илья Ошеров. – В сто-
матологическом отделении 
– всё для блага пациентов! 

Ремонт, который мы сдела-
ли, впервые выполнен в таком 
качестве и с таким результа-
том. Его целью являлось, и к 
счастью, у нас это получилось, 
приведение всего в соответ-
ствие санитарным нормам и 
правилам. При этом удалось 
и цветовую гамму подобрать 
такую, чтобы было прият-
но нашим посетителям. По-
старался и персонал: ожидая 
окончания ремонта, цветы в 
коридор приготовили и мебель 
с оборудованием сохранили, 
ведь на время ремонта его не 
демонтировали, а укрывали, 
прятали и берегли от пыли и 
повреждений. Всё получилось! 

Ремонт длился несколько 
месяцев, в это время мы ока-
зывали только экстренную по-
мощь при острой зубной боли. 
Сейчас работаем в полном со-
ставе и, несмотря на то, что 
ушла в длительный отпуск и 
ещё не вернулась одна из вра-
чей, у неё приятное событие в 
семье ожидается, мы привлек-
ли из города ещё одного спе-
циалиста, и очень рады при-
ветствовать новую коллегу. 
Так что теперь отделение и в 
новом виде, и с новым соста-
вом будет так же хорошо ра-
ботать, как и работало. 

Мы закупаем только совре-
менные материалы, поскольку 
и оборудование требует это-
го, и пациенты наши привыкли 
к тому, что если они приходят 
за стоматологической помо-
щью, могут воспользоваться 
правом компенсировать услу-
ги ненадлежащего качества. 

В очередной раз скажу спаси-
бо Корпорации за предостав-
ленную возможность отре-
монтировать такое нужное 
для заводчан стоматологиче-
ское отделение, которое нахо-
дится рядом с основными цеха-
ми ВСМПО. 

На приём к стоматологу 
можно записаться по теле-
фонам: 5-64-90 и 6-02-43. 
График работы отделения: с 
8.00 до 14.30, обед с 11.30 до 
12.00.

   Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

ваше здоровье!

Там,  где  уходит  зубная  боль  
Отделение  стоматологии  вновь  распахнуло  двери  перед  пациентами

Приём ведёт Елена Тонкова, 
заведующая стоматологическим отделением МСЧ «Тирус»

Врач Лариса Васильева лечит зубы безболезненно Медсестра Флорида Латыпова заверила, 
что стоматологический инструмент всегда стерильный

протяНуть 
руку  поМощИ

В минувший четверг 
на встречу с ветеранами 
ВСМПО пришли сотрудни-
ки Комплексного центра 
социального обслужи-
вания населения, чтобы 
рассказать о наиболее ак-
туальных направлениях 
работы этого учреждения 
и разъяснить, куда следует 
обращаться в трудной жиз-
ненной ситуации.

Пожилые люди или инва-
лиды, по состоянию здоровья 
не имеющие возможность 
выходить за пределы своего 
дома, вправе воспользовать-
ся услугами отделения со-
циального обслуживания на 
дому. Социальный работник 
поможет в уборке жилого 
помещения, покупке продук-
тов, приобретении лекарств, 
оплате коммунальных услуг 
и многом другом. Чтобы стать 
клиентом отделения соци-
ального обслуживания на 
дому, необходимо написать 
заявление либо позвонить 
и оставить свои контактные 
данные. И в течение семи ка-
лендарных дней специалисты 
придут к вам для заключения 
договора на обслуживание. 

В Центре действует отделе-
ние дневного пребывания (с 
8.00 до 13.00), в котором мож-
но пройти 15-дневный курс 
реабилитации. В него входят 
физиопроцедуры, массаж, 
обучение различным техни-
кам рукоделия, двухразовое 
питание и другие услуги. А на 
Народной Стройке функцио-
нирует отделение круглосу-
точного пребывания. В по-
следние годы оно пользуется 
большим спросом у жителей 
Горнозаводского округа. В от-
делении работает медицин-
ский кабинет, бильярдная, 
комната психологической 
разгрузки, тренажёрный зал, 
круглосуточно дежурит мед-
сестра, организовано четырёх-
разовое питание, реализуется 
развлекательная программа. 

Срочное отделение Цен-
тра оказывает те услуги, в 
которых человек нуждается 
срочно. Например, пожилую 
женщину избивает сын или 
человек стал инвалидом, а 
оформить документы не мо-
жет. Сотрудники отделения 
оперативно собирают мо-
бильную бригаду и выезжают 
по указанному адресу. Спе-
циалисты отделения тесно 
сотрудничают с паспортным 
столом, полицией, занимают-
ся оформлением наших со-
граждан в дома-интернаты.

Выдача материальной по-
мощи – ещё одно направле-
ние работы Комплексного 
центра социального обслу-
живания населения. Пособия 
выдаются дважды в год таким 
категориям граждан, как оди-
ноко проживающие, много-
детные и другие. Ближайшая 
выплата состоится в мае. 

Телефон для справок 
5-72-95.

Елена СКУРИХИНА

знай!
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Не  испытывайте  страха  
перед  Росгосстрахом

Работники средств массовой ин-
формации попадают в разные слож-
ные, нелепые и запутанные ситуации 
так же часто, как и другие граждане. 
В июле прошлого года я поделилась 
с читателями «Новатора» своей исто-
рией о том, как я получила страхо-
вую выплату по ОСАГО от страховой 
компании Росгосстрах. История эта 
получила продолжение. Но прежде, 
чем написать о нём, вернулась к но-
меру «Новатора» № 26 от 27 июля 
2014 года. 

Небольшое, но обидное ДТП доста-
вило мне не только расстройство, но 
и кучу хлопот. Наши законы вроде как 
писаны для людей. Но я, следуя зако-
ну, на следующий после происшествия 
день, уверенная, что и страховые ком-
пании работают для людей, после ра-
боты поспешила в офис «Росгосстра-
ха», где застрахованы и я, и виновник. 
Офис действительно работает. Но не 
для таких посетителей, как я. Страхо-
вочку ОСАГО оформить – пожалуйста, 
заплатить за навязанный к ней пакет – 
милости просим. А вы за возмещением 
ущерба? Вас не ждали. Отдел убытков 
до пяти работает. 

Жаль. На следующий день отпраши-
ваюсь с работы, к 9 утра – снова в офис. 
Работают – здорово. Я первая – вообще 
прекрасно. 10 минут, 15, 20... Где ж со-
трудник? Ах вот, пришла. 

– Здравствуйте, я после ДТП. Мне б 
возмещение получить.

– Здрасьте. А у вас справка непра-
вильно оформлена. Идите В ГИБДД и 
пусть там исправляют. А потом – ко мне. 
Только я в десять уйду, а потом с двух до 
трёх только буду. 

Вот и всё. А другие посетители откуда 
об этом узнают? А зачем им знать? От-
просятся с работы, приедут, на замок 
посмотрят да и уйдут. Делов-то. Еду в 
ГИБДД, там приводят справку в соот-
ветствие, поставив печать на «Дописан-
ному верить», мчусь, рискуя влететь в 
каскад дорожных ям на Спортивной и 
на Воронова. 

– Здрасьте, успела. Вот.
– Всё, получите, распишитесь, в чет-

верг, в 10.30 – на экспертизу. Машину 
помыть, документы не забыть...

– С работы отпроситься придётся... 
до свидания.

Четверг, 10.30, я как штык у офиса. 
Осмотр, фото, протокол.

– Ждите. В течение месяца средства 
на счёт поступят. 

Средства поступили через три неде-
ли. Почему-то не радуюсь. Росгосстрах, 
у которого я уже четыре года покупаю 
полис ОСАГО, которому исправно пла-
чу немаленькие для меня деньги – по 
четыре с лишним тысячи рублей, да 
ещё они навяливают довеском другие 
страховки – расщедрился на три с не-
большим тысячи рублей. Ха-ха! На эти 
деньжищи я должна поменять бампер 
у моей годовалой иномарки, покра-
сить его и устранить скрытые дефекты 
(именно так написал эксперт страховой 
компании в заключении). 

Сказать, что эта сумма, пожертво-
ванная мне страховой компанией, не-
достаточна, нельзя – она просто сме-
хотворна, и я решила потребовать ещё. 
Благо, закон мне это позволяет. Изучив 
его, я составила план действий, первым 

пунктом которого было обращение к 
независимому эксперту. Друзья поре-
комендовали обратиться к специалисту 
в Нижнем Тагиле. Эксперт оказался ну 
очень независимым. Приехав в офис 
по предварительной договорённости, 
специалиста там не обнаружила. Звоню:

– Добрый день. А вы где? Как в Екате-
ринбурге? Мы же договаривались...

Пришлось возвращаться домой. Че-
рез три дня я сидела в кабинете экспер-
та, он был уже не в Екатеринбурге, взял 
у меня документы и осмотрел мой по-
вреждённый автомобиль. Следующий 
мой визит в Тагил был запланирован 
через неделю. Хорошо, что я научена 
изучать документы, хотя бы немного. 
Заметив ошибку в своей фамилии, ука-
зала эксперту. 

– Я же не виноват, что у вас фамилия 
такая. И вообще. Я болею, у меня давле-
ние...

Поручив юристу из соседнего офи-
са переделать мои документы, эксперт 
удалился понижать давление. Больше я 
его не видела. Зато у меня на руках был 
пакет документов, подтверждающий, 
что ущерб моей машине причинён на 
сумму в пять раз большую, чем выпла-
тила страховая компания.  Надо эти «в 
пять раз» отсудить. 

Изучая алгоритм «честного отъёма 
денег» у Росгосстраха, я утонула в объ-
ёме информации. Зато через какое-то 
время заказное письмо с моей досудеб-
ной претензией отправилось в Екате-
ринбург, в страховую компанию. Пусть 
денежки готовят! 

Но денежки готовить никто не соби-
рался. Месяца через полтора пухлый 
конверт со всеми моими документами, 
их копиями и моими письмами в форме 
официально-делового стиля вернулся в 
Верхнюю Салду с пометкой: «Истёк срок 
хранения». То есть страховщики даже 
не удосужились по уведомлению полу-
чить письмо на почте! 

«Вот так наглость», – подумала я. А 
сейчас понимаю, что о наглости я имею 
весьма поверхностное представление. 
То, что досудебная претензия так и не 
дошла до адресата, оказалось делом 
вполне нормальным для Росгосстраха, 
как сказал мне адвокат, к которому я 
обратилась за юридической помощью. 
Конечно, можно было самой оформить 
исковое заявление в суд, потом ходить 
на слушания. Но у меня уже началась 
аллергия на все эти дела. Да и время – 
не тот ресурс, который я могу неогра-
ниченно тратить на тяжбы. 

В общем, доверив юристу своё дело, 
я на время забыла об этих не очень 
приятных для меня хлопотах. И вот оно! 
Получив на почте заказное письмо с об-

ратным штампом «Верхнесалдинский 
городской суд», радуюсь: принято ре-
шение в мою пользу. И эта польза в де-
сять раз превышает ту сумму, которую 
Росгосстрах выплатил мне изначально. 
Суд принял заключение независимого 
эксперта, обязал страховщиков запла-
тить штраф, компенсировать мои рас-
ходы на экспертизу, почтовые перево-
ды. Короче говоря, через месяц, когда 
решение вступит в законную силу, я по-
лучу свои денежки! 

Но сейчас я знаю, что радоваться 
было рано. Прошёл месяц. Страховая 
компания не обжаловала решение суда 
(правильно, чего там обжаловать, если 
всё по закону), и я получила заветный 
исполнительный лист, с которым мчусь 
в офис банка РГС, который находится 
в Нижней Салде. Наученная опытом 
непопадания в эту контору, я предва-
рительно по телефону уточнила время 
работы и очень обрадовалась, что в 
субботу меня там будут ждать. 

Я не знаю, на каких спецкурсах Рос-
госстрах обучал своего сотрудника 
Дмитрия, но со мной, с клиентом (на тот 
момент я ещё находилась в этом стату-
се), с моим спутником он выбрал очень 
оригинальный способ общения. Узнав, 
по какому мы вопросу, тут же обрезал: 
«В среду приходите». С какой это радо-
сти мы должны откладывать радость 
получения своих денег? Нет, мы настой-
чиво и вежливо просим решить наш во-
прос здесь и сейчас. 

– Я сказал приходить в среду! Там де-
вушка выйдет. Она больше в этом раз-
бирается.

– А нам девушка по телефону сказа-
ли, что в субботу офис работает и нас 
примут.

– Да я вообще могу сейчас уйти и ни-
чего не делать!

– А нам какая разница, что Вы може-
те? Сначала выполните свои обязанно-
сти, а потом могите, что хотите. 

– Вы что мне нервы треплете?! – мо-
лодой человек уже разошёлся не на 
шутку и вёл себя совсем не в офисном 
стиле, а в стиле «Ты чего на меня косо 
смотришь? Выйдем поговорим». В 
общем, засорять газетную полосу его 
начинающейся истерикой не хочется. 
Хочется получить свои деньги и ехать 
подальше из этого офиса.

– Ок. Давайте не будем отнимать вре-
мя и нервы друг у друга. Я приеду в по-
недельник после работы. Передайте, 
чтобы нас дождались.

В понедельник после работы нас до-
ждался снова Дмитрий. Узнал. Кричать 
не стал. Взял документы, отсканиро-
вал, отксерокопировал, дал бланк для 
заполнения документов. Пока я за-

полняла, стала свидетелем ещё одной 
росгосстраховской «фишки». Пришёл 
мужчина оформлять ОСАГО. Дмитрий 
(видимо, этому он больше обучен) бы-
стро всё оформил, назвав сумму, кото-
рую автолюбитель должен заплатить. 
Мужчина был весьма удивлён большой 
стоимостью страховки.

– Это нормально. Новые тарифы, 
плюс допстраховка тысяча рублей. 

Клиент «проглотил» технично на-
вязанную ему «допстраховку» и ушёл, 
освободив стул мне. Я же, в отличие от 
дяденьки, очень неудобный клиент, по-
этому страховщик сразу стал строгим. 
Попросил исполнительные листы и 
убрал их в свою папку. Э, нет! Этот доку-
мент нельзя просто так взять и отдать. 
Знаю я немало историй о их «потере» 
в таких вот конторах. У нас началась 
тяжба, которая закончилась распиской 
страховщика в том, что он взял у меня 
оригиналы исполнительного листа и 
несёт за них ответственность.  

Время от времени отпуская в мой 
адрес фразы, красноречиво говорящие 
о том, что я его раздражаю, что он пом-
нит, как нервировала его в субботу, он 
всё-таки довёл дело до конца. Но вот 
незадача. Отправить пакет моих доку-
ментов в Екатеринбург не смог – время-
то уже за 18 часов перевалило. 

– Завтра с утра отправлю. Ждите СМС 
от банка. 

СМС пришло. На следующий день. 
Резво-то как! «Пополнение счёта. Кар-
та такая-то. Баланс такой-то». Всё до 
копеечки! Ура! Ура! Но с Росгосстрахом 
так просто быть не может. Ночью мой 
сладкий сон прервал звук входящего 
СМС: «Отзыв средств. Карта такая-то. 
Баланс 0.00 рублей». Что за... Решив, что 
это шутка или я спросонья не так поня-
ла, я оставила осмысление сообщения 
до утра. Но утром всё равно ничего не 
прояснилось. Беспокойства добавило 
очередное сообщение от РГС-Банка: 
«Исполнительный лист серии такой-то 
исполнен». Кем исполнен? Звоню в кон-
тору, которая потрепала мне нервов 
побольше, чем я сотруднику Дмитрию. 
Ответила девушка. Она успокоила меня, 
сказав, что деньги на счёте есть и я могу 
получить их в офисе прямо сегодня ве-
чером.

– Я Вас дождусь, – вежливо обнадё-
жила она.

Дождалась. Но с виноватой улыбкой:
– А я сейф на охрану поставила. Нет 

никакой возможности его открыть и от-
дать Вам деньги. 

Ну и зачем мне такое «дожидание»?! 
«Р-р-р», – рычу я и, взяв на вооружение 
тактику всё того же Дмитрия, «угро-
жаю»:

– Завтра я приеду, и если вы...
Придумать, что будет, у меня фанта-

зии не хватило. Зато хватило фантазии 
написать эту историю. Которая закон-
чилась неплохо для меня. Я не побоя-
лась тягаться с Росгосстрахом и в итоге 
всё-таки – всё-таки! – получила свои 
деньги в сумме, в десять раз превыша-
ющей ту, на которую он расщедрился 
изначально. 

И вам, уважаемые читатели, советую 
не бояться и идти в суд. Мы сами вос-
питываем тех, кто предоставляет нам 
услуги.

Ольга ПРИйМАКОВА
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•	 Комнату, 18 м2, с/п, натяж. 
потолок, душ. кабина + с/у 
(кафель), частично с мебелью, на 
1-комн. кв., возможна продажа. 
Тел. 9089050807
•	 3-комн. кв., Калинина, 5, 1 

эт., 52,6 м2, на малосемейку. Тел. 
9097058943
•	 Дом, М. Мыс, жилой, газ, 

скваж., баня, на 3-комн. или 2-комн. 
кв. Тел. 9089105253, Михаил

•	 Комната, Н. Салда, Фрунзе, 
137, 5 эт., 18,4 м2, 300 т. руб., торг. 
Тел. 9530536771
•	 Комната, общ. № 1, 3 эт., 

с/б, дверь на балкон с/п, 27,7 м2, 
сейф-дверь, 850 т. руб., торг. Тел.: 
9089215725, 9221254235
•	 Комната, общ. № 5, К. 

Либкнехта, 18, 19,3 м2. Тел. 
9521321287
•	 Малосемейка, Н. Салда, 

Строителей, 48, 3 эт., 20,6 м2, за-
мен. сист. отоплен., сантехн., кос-
метич. рем., с/б, 700 т. руб. Тел. 
9126894760
•	 1-комн. кв., Воронова, 4 эт. 

Тел.: 5-08-49, 9223036163
•	 1-комн. кв., Строителей, 10, 

1/2, тёплая, 32/18/7, с/п, натяжн. 
пот. (зал), с/у совмещён, обшит 
панелью, душ. кабина, сейф-
дверь, сост. отличн., 951 т. руб. Тел. 
9086373603
•	 1-комн. кв., Москва. Тел. 

9671358553
•	 1-комн. кв., К. Маркса, 29. 

Тел. 9676320094
•	 1-комн. кв., К. Маркса, 49А, 

3 эт., с/б, 28,5/18/5,6, с/п на кухне. 
Тел. 9630529354
•	 1-комн. кв., р-н Дворца, не-

дорого. Тел. 9089221999
•	 1-комн. кв., Песчаный 

карьер (20 км от Н. Салды), дорога 
асфальт., 1/2, 32/5/18/6, замен. тру-
бы, водонагреват., сост. хор., воз-
можно использован. материнск. 
капит. Тел. 9530463559
•	 1-комн. кв., Воронова, 10, 

б/б. Тел. 9530098661
•	 1-комн. кв., К. Маркса, 9, 5 эт., 

30,5 м2. Тел. 9089072320
•	 2-комн. кв. с отличным ре-

монтом, центр гор., полностью 
укомплектованная итальянской 
мебелью (спальная, гостиная, 
кухня, прихожая) и бытов. тех-
никой (телевизоры, стир. ма-
шина, посудомоечная машина, 
холодильник, кондиционер), с 
полным набором импортной 
сантехники. Заезжай и живи! Тел. 
9676382909, до 20.00
•	 2-комн. кв., Басьяновский, 

1 эт., 41 м2, можно с использован. 
материнск. капит. Тел. 9630320710
•	 2-комн. кв., Сабурова, 7, 44 

м2, 3 эт., ремонт, счётчики на воду 
и э/э. Тел. 9530033528
•	 2-комн. кв., Ленина, 12, 3 

эт., с/б, тёплая, без ремонта. Тел. 
9041667181
•	 2-комн. кв., К. Маркса, 11, 3 

эт., с/б, с/п, счётчики на воду. Тел.: 
9028787425, 9043828069
•	 2-комн. кв., Басьяновский, 

сост. жил., центр. отопл., возможен 
материнский кап., 519 т. руб. Тел.: 
9126143456, 9506377060
•	 2-комн. кв., Н. Салда, 

Строителей, 53, 2 эт., 63 м2, с/б, 
ремонт, 1 млн 600 т. руб. Тел. 
9126894760
•	 2-комн. кв., 5 эт., ремонт, 48 

м2. Тел. 9530005218
•	 2-комн. кв., Молодёжный 

пос., 105, 4 эт., 48 м2, с/п, радиато-
ры, счётчики, 1 млн 900 т. руб. Тел. 
9827074401
•	 2-комн. кв., К. Маркса, 39, 1 

эт., кирпичн. дом, комн. изолиров., 
больш. кладовка, трубы пластик. 
Тел. 9502035745, Артём
•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 16. 

Тел. 9678567630
•	 3-комн. кв., Воронова, кир-

пичн. дом, с/п, нов. счётчики, окна 
на юг и север, 2 млн 200 т. руб. Тел. 
9326018302
•	 1/2 дома, Н. Фронта, 64/1, 

72 м2, зем. уч. 10 сот., возможна 
ипотека. Тел. 9120522204
•	 1/2 дома, Орджоникидзе, 45-

2. Тел. 9521343128
•	 Дом, Ур. Рабочих, 51, жилой, 

газ, скваж., гараж, нов. баня, 6,7 сот. 
Тел. 9506362506
•	 Дом, р-н ж/д вокзала, жилой, 

газ, скваж., земля в собственности. 
Тел. 9676382694
•	 Дом, Н. Салда, Малютина, 

66 м2, на фундаменте, газ, печь, 
большой двор, хлев, сеновал, баня, 
теплица, 12 сот. Тел. 9502004333
•	 Дом, Н. Салда, Малютина, 3 

комнаты, 52 м2, большой крытый 
двор, баня, теплица, уч. 17 сот., в 
собственности. Тел. 9501924205
•	 Дом, Никитино. Тел. 

9002046801
•	 Дом, Р. Люксембург, (около 

пруда), 37,1 м2, участок 8 сот. Тел. 
9126504488, Оксана
•	 Дом, Ветеринарная, 32 (р-н 

Вертолётного), кирпичн., 2 комн., 
кухня, водяное отоплен., скваж., 
с/п, газ рядом, гараж, баня, ого-
род 9 сот., ухожен, посадки. Тел.: 
9506442206, 9045436963
•	 Дом, Н. Салда, 120 м2, благо-

устроен. (отоплен., ц/канализац., 
г/х вода), баня с тёпл. предбан., 
хлев, теплица, 11 сот., пл. деревья, 
кустарн., цветник. Тел. 9122713738
•	 Дом, Свердлова, 90, жилой, 

без газа. Тел. 9527294944
•	 Дом, Пушкина, 10 (р-н 

Зарека), жилой, огород 15 сот., ухо-
жен, дворов. постройки, газ рядом, 
земля в собственности, 1 млн 500 т. 
руб. Тел.: 9045447171, 9086378300
•	 Дом, Н. Салда, Фрунзе, 61 

(центр. улица), жилой, газ, скваж., 
г/х вода, с/п, теплица, баня, 11 сот. 
Тел. 9045447595, Елена
•	 Гараж, р-н маг. «Уют», боль-

шой, 7,5 х 4,5 м, ворота под ГАЗель 
(выходят на Телеателье). Тел. 
9530524069
•	 Гараж капитальн., напротив 

проходной цеха № 60, 5 х 7 м, 
погреб сухой, документы готовы. 
Тел. 9521421823
•	 Гараж, Районная (у подкач-

ки), 6 х 7,5, с/я, погреб, ворота вы-
сокие. Тел. 9126347992
•	 Гараж, р-н УКСа, 27 м2, кес-

сон, печь. Тел. 9502049841
•	 Гараж капитальн., р-н ДРСУ, 

погреб, с/я. Тел. 9220304426
•	 Земельный участок, 

Володарского, под строитель-
ство, 7 сот., баня, газ рядом. Тел. 
9041605017
•	 Земельный участок, М. 

Мыс, 7 сот., баня, сараи. Тел.: 
9045414549, 9041621274
•	 Участок в к/с № 5, с домом, 5 

соток. Тел. 9221685120
•	 Участок в к/с № 12 (за 

совхозом), новый дом, 2 теплицы, 
баня, посадки, 4 сот. земли. Тел.: 
9655232982, 9676382583
•	 Участок в к/с «Строитель-1», 

дом из бруса, 2 больш. теплицы, уч. 
ухожен. Тел.: 2-13-27, 9617659424
•	 Участок в к/с № 9, ш/б дом, 

печка, погреб, посадки, тепли-
цы, уч. ухожен, собственник. Тел. 
9222967633
•	 Участок в к/с № 15, 

участок № 215, дом с верандой, 
кессон, посадки, удобрен. Тел.: 
9045482786, 9630312067
•	 Участок в к/с № 10. Тел. 

9089230528
•	 Участок в к/с № 1, 6,5 сот., 

в собственности, погреб, баня, 
2 теплицы (метал. 18 м2, дерев. 
24 м2), посадки: смородина, 
малина, крыжовник, яблоня, 
вишня, клубника, 350 т. руб. Тел. 
9292145120, Ирина Семёновна
•	 Участок в к/с № 26, 10 

сот., дом, баня, теплица. Тел. 
9530392906
•	 Участок в к/с № 11, 10 сот., 

теплица 6 х 3 поликарб., сруб д/
бани 5 х 5, дом 2-эт., 96 м2, кусты, 
ягоды, 3 сот. распах. под грядки. 
Рассрочка. Тел. 9502049841
•	 Участок в к/с № 17 (за цехом 

№ 21), 7 сот., дом 2-эт., баня, эл-во, 
вода. Тел. 9089100121

•	 Участок в к/с № 17, малень-
кий домик-скворечник, без те-
плиц, у дороги. Посадки: яблони, 
сливы, вишня. Тел. 9043834335

•	 RENAULT Logan, 08 г., 
серебристый, 1 хоз., 80 т. км, 240 т. 
руб. Тел. 9222225585
•	 RENAULT Logan, 05 г., синий, 

V 1,4 L, МКПП, муз., сигнал., 1 хоз., 
нов. рез., 51 т. км, сост. хор., 270 т. 
руб. Тел. 9041620441
•	 HYUNDAI Accent, 05 г., 

серый, т/о 12.14 г., 2 хоз., сигнал. 
с а/з, МР-3, ABS, кондиц., 100 т. км, 
сост. отличн., 215 т. руб., торг. Тел. 
9826885485
•	 ВАЗ-11183 Калина, 07 г., 

серебристый, седан, 1 хоз., есть 
всё, 75 т. км, проклеен, брониров. 
замок зажиган., т/о пройден, сост. 
хор. Тел. 9002007544
•	 ВАЗ-2107, 07 г., «вишня», 

сигнал., магнит., 44 т. км. Тел. 
9089191125
•	 ВАЗ-2113, 11 г., «сочи», сиг-

нал., не бит., не краш., кузов про-
клеен, отличн. муз., сабвуфер, 
усилит., 51 т. км, сост. отличн., 165 т. 
руб. Тел. 9089034931
•	 ВАЗ-21113, 06 г., сост. хор.; 

ЗИЛ-130 самосвал (колхозник), 6 т. 
Тел.: 9530098661, 9126185554
•	 ГАЗель, 07 г., белый, удли-

нён., тент, возможно с регулярной 
работой. Тел. 9090261359
•	 УАЗ-3330, 96 г., бортовой. 

Тел. 9502035136
•	 МОТОБЛОК с тележкой. Тел. 

9527364871

•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова с доставкой. Тел. 

9002046801
•	 Дрова. Тел. 9502035136
•	 Дрова, навоз. Доставка 

а/м ГАЗель. Тел.: 9530493786, 
9321248305
•	 Дрова берёзовые, полусухие, 

мелкоколотые. Доставка а/м 
ГАЗель, 3 т. руб. Тел. 9536016083
•	 Навоз коровий, конский, 

куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717
•	 Навоз. Доставка а/м ГАЗель, 

Урал. Тел. 9089247787
•	 Навоз коровий, куриный. 

Доставка от 3 до 10 тонн. Тел.: 
9049886999, 9221423777
•	 Навоз коровий, без опила. 

Доставка тракторной телегой в 
р-не М. Мыса. Любой объём. Тел. 
9521417067
•	 Навоз с доставкой. Тел. 

9002046801
•	 Навоз крупнорогатого 

скота. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125
•	 Доска, брус. Недорого. 

Тел. 9222247737
•	 Доска обрезная, брус. 

В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9826617325
•	 Доска обрезная и 

необрезная, брус. Опил в мешках. 
Тел.: 9043898147, 4-77-39, 
9655445808
•	 Доска обрезная, брус, 

горбыль и прожилины на забор, 
штакетник, доска заборн., 
срезки на дрова, бруски, 
штапики. Опил в мешках. Тел.: 
9536006702, 9521473262 
•	 Пиломатериал обрезной 25, 

40, 50 мм. Любой брус, вагонка, от-
ходы. Тел. 9122648560
•	 Стропиловка для бани. Тел. 

9827282421
•	 Вагонка, брус, наличник, 

напольная доска – массив сосны; 
вагонка, доска на полог – липа; 
комплектующие на лестничный 
марш – массив берёзы, дуба, ясе-
ня, сосны. Арматура диаметр 12 
мм. Тел. 9041745071
•	 Щебень, отсев, песок, шлак, 

опил, глина, торф.  Доставка а/м 
ЗИЛ, 6 т. Тел. 2-32-12, 9089010357
•	 Щебень, шлак, песок, торф, 

перегной, с доставкой от 6 тонн. 
Тел. 9630341739

•	 Торф, перегной, навоз, опил, 
песок, щебень в мешках по 50 кг, с 
доставкой. Тел. 9630341739
•	 Пшеница, рожь, комбикорм 

куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357
•	 Плиты перекрытия 

П-образные. Тел. 9122409901
•	 Металлопрокат новый и 

б/у, профлист по 200-250 м2. Тел. 
9122409901
•	 Профнастил кровельный  и 

на забор, оцинк., разноцветный, 
толщ. 0,5, длина до 6 м, возмож-
на нарезка в размер. Арматура. 
Керамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Цемент. Тел.: 9028734226, 47-666
•	 Теплицы, сетка садовая, 

сот. поликарбонат. Магазин 
«Аква+», Парковая, 5/1 (бывш. 
маг. «Строительный двор»). Тел.: 
9220286839, 9045402841
•	 Бочки пластиковые, б/у, 200 

л, для садовых участков, 1 т. 200 
руб. Принимаются заказы. Тел.: 
9527353420, 9226169512
•	 Торговое оборудование: 

металлическ. стеллажи, стеклян-
ные витрины. Тел.: 9527423584, 
9086348317
•	 Баллон ацетиленовый 

(полный) меняю на баллон 
кислородный (в сборе). 
Строителей, 19-8, с 11.00 до 12.00, 
Альберт
•	 Дверь железная, б/у, сост. от-

личн. Тел. 9068112355
•	 Машина стиральная 

«Урал-10», полуавтомат, 
недорого. Тел. 9617652262
•	 Набор мебели: стенка, ко-

мод, тумба TV, журнальн. столик, 
пр-во Москва, цв. «испанский 
орех», шифоньер трёхстворч. с 
зеркалом. Тел. 9221413321
•	 Стол письмен., угловой 

(приставн. тумба, ниша под 
системн. блок, подставка под 
монитор, выдвижн. место под 
клавиат.), цв. «чёрный мрамор». 
Тел. 9045467272
•	 Новый физиотерапевт. 

прибор «Мобильный спасатель», 
5 т. руб. Тел. 9527369107
•	 Памперсы для взрослых, р-р 

2, 3, 4. Тел. 9632735102
•	 Вещи для мальчика 11-13 

лет, дёшево. Тел. 9089044295
•	 Картофель. Тел. 9089252699
•	 Молоко козье. Тел. 

9043870702
•	 Молоко коровье, 120 руб./3 

л. Тел. 9028775449
•	 Мёд цветочный, урожай 

июль-август 14 г., ГОСТ 19792 – 
2001 г., 1 кг/300 руб., 3 л/1 т. 300 
руб., с доставкой. Минимальн. за-
каз 2 кг. Тел. 9122025538

•	 Корова стельная, второй 
отёл. Тел. 9090093940
•	 Корова стельная, второй 

отёл. Тел. 9530515818
•	 Телята, бычки, тёлочки раз-

ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033
•	 Тёлочки, 5 мес. и 3 мес. 

Строителей, 19-8, с 11.00 до 12.00, 
Альберт
•	 Бычок, 2 мес., Свердлова, 88. 

Тел. 9089148295
•	 Ягнята, ярочки романов-

ской породы, возраст 3 мес. Тел.: 
9676382783, 9041715126
•	 Кролики породы белый 

великан, 1 мес., 500 руб. Тел.: 
9530063806, 9221256963
•	 Пара подсадных уток 

и годовалый индюк породы 
московская бронзовая. Тел. 
9030867678
•	 И н д е й к и - н е с у ш к и , 

взрослые; куры: брама палевая, 
китайские шёлковые. Яйцо на 
инкубацию: индюшиное, брама па-
левая. Тел. 9041776701
•	 Щенки немецкой овчарки. 

Тел. 9045484101
•	 Найден серый кот, домашний, 

очень ласковый. Откликнитесь 
хозяин или добрый, заботли-

вый человек. Тел.: 9222294795, 
9632725515

•	 Аккумуляторы старые, 
дорого. Тел. 9506514567
•	 Квартиру в пос. 

Басьяновский, пос. Песчаный 
карьер; дом на Тагильском 
Кордоне. За наличный расчёт. Тел.: 
9086373603, 9126143456
•	 Растение алоэ, 3-годовалое, 

в горшочке. Тел. 9086365870

•	 Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524
•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 

Установка Windows и 
программ. Удаление вирусов 
и sms-баннеров. Настройка 
Интернета, Wi-Fi и LAN. Сборка 
новых компьютеров и модерни-
зация старых. Доверяйте специ-
алистам. Быстро, качественно, 
недорого. Тел. 9221040655
•	 Восстановление работы 

вашего ПК. Установка 
операционных систем, программ, 
драйверов, антивирусов. 
Удаление баннеров, вирусов, 
паролей. Быстро. Недорого. Тел. 
9022575847
•	 Ремонт холодильников 

любой сложности на дому. 
Быстро, недорого. Заправка а/м 
кондиционеров. Тел.: 9521406754, 
5-19-45, Вячеслав
•	 Испеку домашний торт 

к вашему торжеству. Тел. 
9086394489
•	 Няня с высшим 

педагогическим образован.: 
режим, занятия, прогулки, подгот. 
к школе, обучен. чтению с 4-х лет. 
Современ. методы, индивид. под-
ход. Тел. 9090276331
•	 Детский игровой центр 

«Страна Лилипутия» приглашает 
малышей для проведения 
дня рождения. В программе 
кукольный спектакль, аниматоры, 
песочная анимация, батут. Тел. 
9089175715
•	 Сантехнические работы. Все 

виды. Быстро, качественно. Тел.: 
9502091766, 9655417157
•	 Мастер на час. Нужен 

сантехник? Электрик? Собрать 
мебель? Сделать ремонт в 
квартире? Звоните! Быстро и 
качественно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим ламинат, 
обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей
•	 Комфортабельный Ford 

Transit, 18 мест, доставит вас в нуж-
ное место. Тел. 9126163538
•	 Надёжный водитель на а/м 

«Рено Сандеро» доставит вас и 
вашего ребёнка в Екатеринбург, 
Кольцово, Н. Тагил в любое 
время суток. Возможны поездки 
в больницы Екатеринбурга 
с ожиданием клиента. Тел. 
9634494486
•	 Массаж детский (с рождения), 

сколиоз, сутулость, остеохондроз, 
гиперт. бол., варикоз, сахарн. диа-
бет. Массаж камнями. Мануальная 
терапия живота. Устраню надсаду. 
Тел. 9536063376
•	 Лечение всех видов животных. 

Анализы. Выезд ветврача на дом. 
Противоклещевая обработка 
собак и кошек. Ветеринарная 
клиника «Маркиз», Ленина, 56. Тел. 
4-777-5
•	 Агентство «Золотая 

рыбка». Ведущие на свадьбы, 
юбилеи, торжества. Живой 
вокал, костюмированное шоу. 
Музыка.  Фото. Видео. Тел. 
9501927939
•	 Творческая компания «Ваш 

праздник». Шары с гелием, от 
30 руб.; шары, обработанные 
хайфлотом, 35 руб. Тел.: 
9527402481, 9222188761

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

На правах рекламы

ЦЕНТР ТУРИЗМА 
«ФАБИ-ТУР» ПРИГЛАШАЕТ!

ЛЕТО-2015  со скидками 
до 40 %  на  ЧЕРНОМ МОРЕ!

Автобусные  туры.
Речные круизы из Перми.

Группы школьников
и взрослых. Россия, Урал!

 
ул. Энгельса, 81/1; 

Тел.: 23386; 
+7 922 1717 245/224

•	 Ремонт компьютеров и 
ноутбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бесплатно. 
Тел. 9506419062
•	 Творческая компания «Ваш 

праздник» предлагает новые 
развлекательные программы, 
интересные моменты, 
конкурсы для свадеб, юбилеев, 
выпускных. Видеоигры и новые 
формы работы с праздничной 
аудиторией. Ждём вас по 
адресу: Сабурова, 6 (т/ц «Аракс», 
2 эт., офис № 1). Тел.: 9527402481, 
9222188761

•	 Мастер на час. Ремонт 
квартир, домов, проектирование, 
перепланировка квартир, дизайн. 
Тел. 9226046216
•	 Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на себя. 
Работаем со всеми строительными 
материалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 лет. 
Работают русские. Тел. 9022563120
•	 Сантехник, электрик, 

плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с вашим 
материалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, 
установка дверей, перенос стен, 
демонтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
•	 Составление смет, расчёт 

материалов, закупка строительных 
материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	 Строительные и отделочные 

работы «под ключ». Мелкий 
ремонт. Работы любой сложности: 
стяжка, кафель, ламинат, обои, 
гипсокартон, установка дверей. 
Тел. 9002059560
•	 Сделаем качественно из 

кирпича печи, камины, барбекю. 
Тел. 9326020420
•	 Бригада отделочников 

качественно выполнит 
ремонтные работы любой 
сложности: офисы, квартиры, 
дома. Любой дизайн, потолки, 
стены, ванные комнаты. Тел. 
9090228578
•	 Аккуратно, быстро, недорого 

выполним отделочные работы 
ванных комнат, установим двери, 
перегородки, потолки разного 
вида. Заливка фундамента, кладка, 
кровельные работы «под ключ». 
Строит. заборов. Пенсионерам 
скидки. Опыт работы 13 лет. Тел.: 
9678548156, 9221058837, Алик
•	 Строительные работы любой 

сложности: фундамент, наружная 
и внутренняя отделка, плотницкие 
работы, укладка плитки, 
сайдинг, фасад. Тел.: 9623107843, 
9521390817
•	 Строительные работы любой 

сложности: фундамент, наружная 
и внутренняя отделка, плотницкие 
работы, укладка плитки, 
сайдинг, фасад. Тел.: 9623107843, 
9521390817
•	 Штукатурные, малярные 

работы. Обои. Плитка. Сантехника. 
Быстро, недорого. Тел. 9041754045
•	 Срочный ремонт ванных и 

туалетных комнат. Тел. 9041754045
•	 Все виды сантехнических 

работ. Договор, гарантия, 
пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Все виды ремонтных и 

отделочных работ. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. 

Производство России и Франции. 
Более 150 оттенков. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402
•	 Строительство домов, 

коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402
•	 Ремонт ванных комнат «от 

А до Я», евроремонт квартир, 
офисов и др., помощь в подборе 
материалов. Качество, договор, 
гарантия. Тел. 9506568518
•	 Выполним все виды 

сантехнических работ: установка 
счётчиков, замена стояков 
г/х воды, замена радиаторов 
отопления и др. Качество, договор, 
гарантия. Тел. 9506568518
•	 Бригада строителей 

выполнит строительно-
отделочные работы любой 
сложности. Работаем с любым 
материалом. Строительство 
домов, коттеджей по проектам. 
Доставка стройматериалов по 
доступным ценам, большие 
скидки. Тел.: 9220398585, 
9089071461
•	 Выполним ремонтные и 

строительные работы: заливка 
фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпа-
клёвка, ламинат, плотницкие 
и другие отделочные работы. 
Тел. 9634416670
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой 
сложности. Сантехнические 
работы, электрика, пол, потолок, 
ламинат, штукатурка, шпаклёвка, 
плитка, кладка, крыша, фундамент, 
забор, установка дверей. 
Качественно. Недорого. Тел. 
9068150332
•	 Бригада профессиональных 

кровельщиков выполнит ремонт 
крыш садов. домиков, коттеджей. 
Работаем с металлочерепицей, 
профлистом, шифером, ондулином 
и т.д. Короткие сроки, качество. 
Без выходных. Тел.: 9122495067, 
9221677223
•	 Кровельные работы: ремонт 

кровли гаражей «под ключ», от 
250 руб./м2 (с нашим материалом). 
Тел: 9122495067, 9221677223, 
9193652755

•	 КамАЗ-манипулятор 10 т, 
стрела 12 м – 3 т. Есть коники. 
Возможна оплата стройматериа-
лами. Тел. 9049840033
•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 

мест, борт 3 м. ГАЗель-тент 
удлинённая, борт 4,5 м. ЗИЛ-
тент, 8 т, борт 5 м. Грузчики. 
Город, область, Россия. Тел.: 
9045484101
•	 ГАЗель-тент, 6 мест. 

ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562
•	 Перевозка кв-р, офи-

сов и т.д., по городу, области. 
Непьющие грузчики. Качество. 
Тел. 9221625514
•	 ГАЗель-тент + грузчики. 

Круглосуточно. Тел.: 9126127692, 
р. 47-666
•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + 

кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226
•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-

нию грузчики. Тел. 9058084885
•	 ГАЗель-тент,  от 250 руб., груз-

чики за доп. плату. Тел. 9126525359
•	 Быстро! ГАЗель-тент 

+ грузчики. Перевозим всё 
качественно, без поломок в 
дороге. Тел.: 9024412426, 4-777-4
•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 

9533816822
•	 ГАЗель-тент, 4 м, высота 

2 м. Россия, город. Недорого. 
Тел. 9506368619
•	 ГАЗель, 4,5 м, грузчики. Тел. 

9049888850
•	 ИЖ-каблук, от 50 до 500 кг. 

Тел. 9045465358

•	 Комната, Екатеринбург, 
Московская, сост. хор., част. с 
мебелью, 9 т. руб. Тел. 9617622018
•	 Малосемейка и 2-комн. кв., 

Н. Салда, есть всё необходимое. 
Бригадам. Тел. 9126894760
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-

точно, командированным, с доку-
ментами. Тел. 9655491548

•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101
•	 2-комн. кв., р-н «живые и 

мёртвые». Тел. 9089099941
•	 Площади в аренду под 

торговую деятельность, офисы, 
склады. Адрес: Парковая, 16. 
Тел. 9028702300
•	 Нежилое помещение, 60 

м2, под магазин или офис. Тел. 
9122713738

•	 Дом, жилой, в любом состо-
янии, на длительный срок. Тел. 
9089131102

•	 Ищу работу по дереву. 
Столяр, без в/п, с опытом работы. 
Тел.: 9630547843, 9536018679

•	 ОАО «ВСМПО-Леста» 
требуются: слесарь ремонтник; 
электрики. Тел.: 2-13-67, 5-42-27
•	 ООО «Изысканный вкус» на 

период летней оздоров. кампании, 
в столовую б/о «Тирус», требуются: 
мойщики посуды, з/п от 13 т. руб.; 
уборщики производственных 
и служебных помещений, з/п 
от 13 т. руб.; повара, з/п от 16 
т. руб.; кондитер, з/п от 16 т. 
руб.; грузчик, з/п от 16. т. руб.; 
буфетчик, з/п от 16 т. руб. По 
вопросам трудоустройства 
обращаться по тел.: 6-25-93, 
9090020573, В. Салда, здание ком-
плекса «Уральский», 2 эт., отдел 
кадров
•	 В детский магазин требуется 

продавец, график 2/2. Молодая 
пенсионерка, без в/п. Просьба мо-
лодым девушкам не беспокоить. 
Тел. 9045446509
•	 Парикмахеры, мужской 

и женский (на аренду). Тел. 
9634490888

•	 Познакомлюсь с 
серьёзным мужчиной, добрым 
и понимающим, без в/п. Возраст 
55-63 года, рост выше 170. Тел. 
9086335506

•	 26.04. 2015 г. в к/т «Кедр» 
состоится татарский концерт с 
участием Баширой Насыровой 
и др. артистами. Начало в 18.00. 
Справки по тел. 9193904323

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

АРЕНДА. ПОИСК

ИЩУ РАБОТУ

ТРЕБУЮТСЯ

ЗНАКОМСТВА

ВНИМАНИЕ
Муниципальное унитарное предприятие

«Пассажиравтотранс», 
расположенное по адресу: 
Верхняя Салда, Парковая, 9

предлагает в аренду 
площади как для офисных, 

так и для складских 
помещений.

По вопросам аренды обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Парковая, 9

Телефоны: 
8 (34345) 2-54-60, 2-54-61
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АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ 
И КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40-х годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОЦЕНКА БЕСПЛАТНАЯ
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

РИТУАЛ
круглосуточная 

городская
похоронная служба

5-44-66
912 612 09 09

Уважаемые 
салдинцы!

Ресторан «Велина» (Парковая, 
16) продолжает принимать за-
казы на проведение свадеб, 
юбилеев, выпускных и других 
торжественных коллективных 
мероприятий. 
Для вас – большой и малый 
залы, удобный гардероб, до-
бротная кухня, коммуника-
бельные  сотрудники! 
Телефоны для справок и бро-
нирования залов: 

9028702300, 2-17-75

ВСПОМНИМ
8 апреля исполнилось 4 года, как ушёл из жизни наш дорогой, 
любимый сын, отец, дедушка Александр Витальевич КУЗНЕЦОВ. 
Идёт время, но горечь утраты и боль в сердцах не покидает нас. 
Просим всех, кто знал его, работал с ним, вспомнить добрым 
словом. Мы его помним, любим, скорбим.

Мама, родные и близкие

11 апреля исполнится год, как не стало с нами дорогого нам 
человека Ивана Ивановича РЕШЕТОВА. Просим всех, кто знал его, 
вспомнить добрым словом. Мы его помним, любим, скорбим.

Жена, сыновья, снохи, внучки, внук

10 апреля исполняется 5 лет, как нет с нами Сергея Михайловича 
СУХОРОСОВА, а 11 апреля будет 4 года, как не стало брата Николая 
Николаевича СУХОРОСОВА. Боль о них никогда не утихнет. 
Просим всех, кто знал их, вспомнить добрым словом. Пусть земля 
им будет пухом. 

Брат, сноха, племянники

10 апреля исполняется год, как перестало биться сердце любимого 
человека, нашей дорогой мамы, бабушки, прабабушки Натальи 
Александровны ТИХОМИРОВОЙ. Просим всех, кто знал её, 
вспомнить добрым словом. Светлая память о ней навсегда 
останется в наших сердцах. Вечная память и вечный покой.

Родные

13 апреля исполнится 14 лет, как ушёл из жизни Виктор Семёнович 
ВИНОКУРОВ. Просим всех, кто знал его, вспомнить добрым словом. 
Мы его помним, любим, скорбим. Пусть земля ему будет пухом.

Жена, дети, внучки, правнуки

БЛАГОДАРИМ
Выражаем благодарность родным, близким, соседям, знакомым, 
всем, кто оказал нам поддержку и пришёл проводить в последний 
путь нашего дорогого и любимого мужа, отца и дедушку Бориса 
Николаевича СТОСЬ. Пусть земля ему будет пухом.

Жена, дети, внуки

18, 19, 20, 21 апреля 
на территории городского кладбища 

к Родительской субботе 
большая распродажа 

цветочной и веночной продукции 
собственного производства.

Столики, лавочки, 
оградки, надгробья.

Цены снижены.

АВТОБУС 
НА ЗАКАЗ НОВЫЙ ПАЗ
23 места, мягкий салон

Город, область

+7 909 006 06 75

СРУБЫ
ДОСТАВКА, УСТАНОВКА

8908 919 65 60
8922 22 006 90

керамзит

На правах рекламы
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СООБЩЕНИЕ 
О РАСКРЫТИИ ИНФОРМАЦИИ ТЕПЛОСНАБЖАЮЩИМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ, 

В СООТВЕТСТВИИ С ПОСТАНОВЛЕНИЕМ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ № 570 ОТ 05.07.2013 Г. 
(далее по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование – ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://vsmpo.ru/

ru/pages/2015_god. 
В соответствии с п.п. е) п. 15 Стандартов раскрытия информации публикуются сведения о наличии 

(отсутствии) технической возможности подключения (технологического присоединения) к системе те-
плоснабжения, а также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение (технологическое при-
соединение) к системе теплоснабжения.

Информация о наличии технической возможности доступа за I квартал 2015 г.

№ п/п Наименование показателя Значение

1 Количество поданных заявок на подключение к системе теплоснабжения 0

2 Количество зарегистрированных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 0

3 Количество исполненных заявок на подключение к системе теплоснабжения 0

4 Количество заявок на подключение к системе теплоснабжения, по которым 
принято решение об отказе в подключении 0

5 Резерв мощности системы теплоснабжения (Гкал/час) 48,6

5.1 Котельная № 1 48,6

6 Количество выданных техусловий на подключение 0

СООБЩЕНИЕ 
О РАСКРЫТИИ ИНФОРМАЦИИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ КОММУНАЛЬНОГО КОМПЛЕКСА 

И СУБЪЕКТАМИ ЕСТЕСТВЕННЫХ МОНОПОЛИЙ, ОСУЩЕСТВЛЯЮЩИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
В СФЕРЕ ВОДОСНАБЖЕНИЯ, ВОДООТВЕДЕНИЯ И (ИЛИ) ОЧИСТКИ СТОЧНЫХ ВОД 
В СООТВЕТСТВИИ С ПОСТАНОВЛЕНИЕМ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ № 6 ОТ 17.01.2013 Г. 

(далее по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование – ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://www.

vsmpo.ru/ru/pages/2015_god_voda
В соответствии с п.п. е) п. 14 и п.п. е) п. 35 Стандартов раскрытия информации публикуются сведения 

о наличии (отсутствии) технической возможности подключения к централизованной системе холодного 
водоснабжения (водоотведения и (или) очистки сточных вод), а также о регистрации и ходе реализации 
заявок о подключении к централизованной системе холодного водоснабжения, водоотведения и (или) 
очистки сточных вод.

Информация о наличии технической возможности доступа за I квартал 2015 г.

ИНФОРМАЦИЯ О РЕГИСТРАЦИИ И ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ ЗАЯВОК О ПОДКЛЮЧЕНИИ 
К ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ СИСТЕМЕ ХОЛОДНОГО ВОДОСНАБЖЕНИЯ

Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА», 
г. Верхняя Салда

 
№ 

п/п Наименование показателя Значение

А 1 2

1 Количество поданных заявок о подключении к централизованной системе 
холодного водоснабжения в течение квартала, шт. 0

2 Количество исполненных заявок о подключении к централизованной 
системе холодного водоснабжения в течение квартала, шт. 0

3
Количество заявок о подключении к централизованной системе холодного 
водоснабжения, по которым принято решение об отказе в подключении (с 
указанием причин) в течение квартала, шт.

0

4 Причины отказа в подключении  

ИНФОРМАЦИЯ О РЕГИСТРАЦИИ И ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ ЗАЯВОК О ПОДКЛЮЧЕНИИ 
К ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ СИСТЕМЕ ВОДООТВЕДЕНИЯ

Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА», 
г. Верхняя Салда

 
№ 

п/п Наименование показателя Значение

А 1 2

1 Количество поданных заявок на подключение к централизованной системе 
водоотведения в течение квартала, шт. 0

2 Количество исполненных заявок на подключение к централизованной 
системе водоотведения в течение квартала, шт. 0

3
Количество заявок о подключении к централизованной системе 
водоотведения, по которым принято решение об отказе в подключении (с 
указанием причин) в течение квартала, шт.

0

4 Причины отказа в подключении  

СООБЩЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ 

ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ
ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» (Общество)

Полное фирменное наименование общества – открытое 
акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА». 

Место нахождения – 624760, Россия, Свердловская область, 
г. Верхняя Салда, ул. Парковая, 1. 

Уважаемые акционеры!
В соответствии с Федеральным законом «Об акционерных 

обществах» и решением Совета директоров созывается годовое 
Общее собрание акционеров Общества, именуемое далее – Общее 
собрание акционеров: 

- форма проведения годового Общего собрания акционеров – 
собрание (совместное присутствие акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование);

- дата проведения годового Общего собрания акционеров – 
12 мая 2015 г.; 

- место проведения годового Общего собрания акционеров – 
Россия, Свердловская область, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, 12, 
Дом книги;

- время проведения годового Общего собрания акционеров – 14.00;
- время начала регистрации лиц, участвующих в годовом Общем 

собрании акционеров – 13.00;
- место проведения регистрации участников годового Общего 

собрания акционеров – место проведения Общего собрания акци-
онеров.

Вы имеете возможность направить (сдать) заполненные бюллете-
ни для голосования в счетную комиссию Общего собрания акционе-
ров Общества не позднее, чем за 2 дня до даты его проведения или 
проголосовать непосредственно на Общем собрании акционеров 
Общества. Дата окончания приема заполненных бюллетеней – 9 мая 
2015 года.

Почтовые адреса, по которым направляются заполненные 
бюллетени для голосования:

- 624760, Россия, Свердловская область, г. Верхняя Салда, ул. 
Парковая, 1;

- 618421, Россия, Пермский край, г. Березники, ул. Загородная, 29;
- 109544, Россия, г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1, АО 

«Регистраторское общество «СТАТУС».
Список лиц, имеющих право на участие в Общем собрании 

акционеров, составлен по данным реестра владельцев именных 
ценных бумаг Общества по состоянию на 23 марта 2015 года. 

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской 

отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках (счета 
прибылей и убытков) Общества за 2014 год.

2. О распределении прибыли, в том числе выплате (объявлении) 
дивидендов, и убытков Общества по результатам финансового 
2014 года, определении даты, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, определении 
вознаграждений и (или) компенсаций расходов членам Совета 
директоров и Ревизионной комиссии, связанных с исполнением 
ими своих обязанностей.

3. Избрание членов Совета директоров Общества.
4. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 

лицам, имеющим право на участие в Общем собрании акционеров, 
можно ознакомиться с 22 апреля 2015 года по адресам: 

- 624760, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, 12, комн. 26. Телефон для 
справок: (34345) 5-28-00;

- 618421, г. Березники, Пермский край, ул. Загородная, 29, комн. 
106. Телефоны для справок: (3424) 29-36-02, 29-36-14;

- размещается на сайте: www.vsmpo.ru.
Участнику Общего собрания акционеров необходимо иметь при 

себе документ, удостоверяющий личность, а для представителя 
акционера – также доверенность и (или) иной документ, 
подтверждающий его полномочия. 

Совет директоров ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» 

ПРОЕКТНО-ГЕОДЕЗИЧЕСКАЯ  КОМПАНИЯ

ВЫПОЛНИТ  КОМПЛЕКС  РАБОТ:
1. Инженерно-геодезические изыскания (топографические 

съёмки М1:500-1:5000 для проектирования, съёмки текущих изме-
нений, все виды разбивочных работ зданий, сооружений, инже-
нерных коммуникаций, исполнительные съёмки всех видов комму-
никаций, включая газопроводы, наблюдение за вертикальностью 
сооружений).

2. Межевание земельных участков для физических и юри-
дических лиц (обмер земельных участков, вынос границ в натуру, 
оформление межевых планов).

3. Проектные работы (все виды проектирования зданий, 
сооружений, коммуникаций, перепланировки помещений, квартир, 
проекты планировок и проекты межевания территорий, получение 
разрешений на строительство).

4. Кадастровые работы по оформлению технических планов 
домов, квартир, зданий, сооружений, объектов незавершённого 
строительства, подготовка технических паспортов. 

Заявки принимаются: Верхняя Салда, Энгельса, 46, здание 
администрации, каждый вторник и четверг с 11 до 13 часов 
или по телефонам: 89126628123, 8(3435) 42-14-89.

Адрес предприятия: Нижний Тагил, Карла Маркса, 41/39 
(возле ДКШ).
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люди  мира, 
на  минуту  встаньте!

В современном календаре есть 
немало памятных дат, связанных с 
трагическими страницами мировой 
истории. Но одна дата, попавшая в 
середине ХХ века в календарь исто-
рии, стоит особняком.

Этот день стал одновременно и сим-
волом величайшей трагедии и скорби, 
и символом стойкости и беспримерно-
го мужества людей различных наций 
и народностей, волею судьбы оказав-
шихся в застенках фашистских лагерей 
смерти, и семей, дети которых стали 
жертвами проекта «Лебенсборн» во 
время второй мировой войны. Речь 
идёт об 11 апреля 1945 года.

крах 
В этот день подпольный 

Интернациональный комитет Сопротив-
ления, действовавший с 1943 года в Бу-
хенвальде – одном из самых страшных 
гитлеровских лагерей смерти, узнав о 
подходе союзных войск, отдал приказ о 
начале вооружённого восстания. 

Восставшим удалось обезоружить и 
захватить в плен более 800 эсэсовцев 
и солдат охраны, взять в свои руки ру-
ководство лагерем. К началу выступле-
ния в Бухенвальде в составе комитета 
Сопротивления насчитывалось около 
200 подпольных ячеек. Наряду с дру-
гими узниками в них входило свыше 
850 попавших в плен солдат и офице-
ров Красной армии. Благодаря чёткому 
плану на освобождение всего концла-
геря у восставших ушло меньше часа. 
А для захвата лагерных ворот и унич-
тожения находившихся там эсэсовцев 
узникам понадобилось около двадцати 
минут.

Лишь утром 13 апреля к Бухенваль-
ду подошли союзные войска. К этому 
моменту над лагерем восставшими уже 
был поднят красный флаг. Осуществив 
восстание, узники Бухенвальда спас-
лись от уничтожения, так как гитлеров-
ские власти накануне отдали приказ о 
физическом истреблении всех заклю-
чённых.

Более 21 тысячи заключённых, вклю-
чая 914 детей, самому младшему из ко-
торых едва исполнилось четыре года, 
были спасены от уничтожения. Кроме 
того, 22 апреля 1945 года были осво-
бождены узники концлагеря Заксен-
хаузен, 29 апреля – Дахау, 30 апреля 
1945 года – Равенсбрюка.

Проект  «лебенсборн»

В этот день мы обязаны вспомнить 
об одной из малоизвестных трагедий 
Великой Отечественной войны – тра-
гедии бывших несовершеннолетних уз-
ников фашистских концлагерей. 

В 1941 году, в нарушение положений 
Гаагской конвенции 1907 года об от-
ношении воюющих сторон к детям, их 

жизнь, здоровье, труд использовались 
в концлагерях, на военных заводах, на 
промышленных и сельскохозяйствен-
ных предприятиях. О масштабах тра-
гедии свидетельствуют бесстрастные 
цифры: только на территории России 
фашистские оккупанты расстреляли, 
душили в газовых камерах, сожгли, по-
весили 1,7 миллиона человек, в том 
числе 600 тысяч детей. 

Но одна из самых страшных идей 
фашистов – превратить детей стран-
борцов с нацистами в убеждённых 
сторонников рейха. Советских детей 
помещали в лагеря и приюты не толь-
ко для работы. Проект «Лебенсборн» – 
«фабрика арийцев», прикрывающийся 
спасением жизней невинных младен-
цев. В 1942-1944 годы в этот «инкуба-
тор арийцев» было направлено более 
50 000 детей с оккупированных терри-
торий СССР: им дали немецкие имена, 
отправив на воспитание в немецкие 
семьи. Если родители, у которых за-
бирали ребёнка, пытались оказывать 
сопротивление, то их, не задумываясь, 
расстреливали.

беЗ  вины  виноватые

Здоровый голубоглазый блондин. 
Здоровая голубоглазая блондинка. От 
их союза на свет появляется белокурый 
голубоглазый младенец – чистокровный 
ариец, который вместе с сотнями тысяч 
таких же молодцов даст начало новой 
человеческой породе. И порода эта бу-
дет править миром! Грандиозный план 
гитлеровцев был не только прописан на 
бумаге, но и претворялся в жизнь. 

Два года назад обозревателю «АиФ» 
удалось пообщаться с Фолькером Хай-
неке – ныне миллионером из Гамбурга. В 
1942 году его, двухгодовалого, вырвали 
из рук родителей эсэсовцы. Чтобы пре-
вратить русского ребёнка в арийца.

Сегодня господин Хайнеке не знает 
русского. Он лишь начинал говорить на 
нём, когда голубоглазого светловоло-
сого малыша отняли у родителей офи-
церы СС, чтобы отвезти в сеть приютов 
«Лебенсборн». Подавляющее большин-
ство этих детей до сих пор считают себя 
немцами. Так считал и Фолькер Хайне-
ке, пока в 2002 году вдруг не выяснил: 
его настоящее имя Саша Литов. Он рас-
сказывает:

«Мои первые воспоминания – из 
польского города Лодзь, где находил-
ся детский концентрационный лагерь 
«Киндер КЦ». Именно там специалисты 
СС отбирали ребятишек для приютов 
«Лебенсборна», проверяя их на при-
надлежность к арийской расе. Смут-
но помню, как человек в белом халате 
измеряет линейкой моё лицо, кричит 
на меня, чтобы я стоял прямо, а я пла-
чу и закрываюсь руками. Следующая 

вспышка памяти – мрачный комплекс 
«Лебенсборна» под Дрезденом: вопли 
надзирателей, рыдания детей... Недав-
но я приехал туда, прошёлся по кори-
дорам. Казалось, комнаты говорят со 
мной: вот тут нас кормили, туда водили 
на физкультуру, тут заставляли зубрить 
немецкий язык.

Судя по документам, я попал в «Кин-
дер КЦ» в декабре 1942 года, а уже в 
августе 1943-го меня усыновили – мой 
приёмный отец, бизнесмен Адальберт 
Хайнеке, был очень богатым челове-
ком. Согласно медицинским показате-
лям чета Хайнеке не могла иметь детей. 
Тогда Адальберт обратился напрямую 
к Гиммлеру: дескать, для управле-
ния фирмой нужен наследник. Позже 
Адальберт рассказал: в приюте их вве-
ли в комнату, полную детей, все смотре-
ли на гостей настороженно, и лишь я 
подошёл к ним. Поэтому меня и забра-
ли! В день моего 18-летия Адальберт 
Хайнеке решился раскрыть тайну – он 
признался, что я был усыновлён. 

В 1975 году мои приёмные родители 
умерли. Тогда я впервые открыл «се-
кретную дверь» – сейф, ключ от которой 
хранился только у Адальберта Хайнеке. 
Я не поверил своим глазам – нутро сей-
фа содержало бумаги об усыновлении и 
письма с информацией о состоянии мо-
его здоровья чиновникам СС в Мюнхе-
не. Усыновители должны были отчиты-
ваться, как содержатся дети арийской 
расы. 

Я впервые задумался: а где же ре-
альное место моего рождения? Ведь 
«Лебенсборн» отнял сотни тысяч мла-
денцев у родных отцов и матерей. Я на-
чал копать архивы, но тщетно – почти 
всё досье «Лебенсборна» по приказу 
Гиммлера сожгли 27 апреля 1945 года. 
И только 11 лет назад один из телекана-
лов нашёл документы обо мне в воен-
ном архиве США. Там лежала моя пер-
вая карточка из концлагеря «Киндер 
КЦ» с настоящим именем – Alexander 
Litau, в которой названо место, откуда 
меня похитили эсэсовцы – Крым, дерев-
ня Alnowa у Симферополя. Боже мой, я 
был так счастлив! Наконец-то я узнал, 
как меня зовут и откуда я родом! 

В 2002 году я, ехавший на поезде в 
Симферополь, не спал всю ночь, ду-
мал: я возвращаюсь на родину – как 
она примет меня? Я даже по-русски не 
говорю. В детстве у меня болел правый 
глаз – как сказал врач, из-за сильного 
удара. Я молчал, потому что пострадал, 
будучи совсем малышом, за попытку 
объясниться на русском, ведь в приюте 
«Лебенсборна» избивали за одно слово, 
сказанное на родном языке. «Ты ариец 
и должен знать лишь немецкий», – эти 
слова медсестры в приюте СС я запом-
нил навсегда... 

В Крыму меня встретили столь ра-
душно, что моё сердце растаяло. Но 
родственников найти мне так и не уда-

лось. Я всё время думаю: мои родители, 
конечно, уже умерли, но, может быть, 
живы братья и сёстры? У меня есть друг 
– Герман Людеке. В 1995 году на смерт-
ном одре в час раскаяния мать Германа 
вдруг сказала: «Я не твоя мама – тебя 
усыновили через «Лебенсборн». Он чу-
дом отыскал своё досье: Герман поляк, 
его имя Роман Радомский. 

Вскоре он смог найти и обнять своего 
родного брата. Можно сказать, мне по-
везло – я попал в семью, где меня очень 
любили, приёмный отец оставил мне в 
наследство свою фирму и огромное со-
стояние. А если бы я не соответствовал 
арийскому стандарту? Отправили бы в 
Освенцим или просто убили выстрелом 
в затылок, как убивали три четверти де-
тей из «Киндер КЦ»».

Дети в «Паутине»

В наши дни в чешском городе Ли-
дице стоит памятник детям, ставшим 
жертвами программы «Лебенсборн» в 
1942 году (на фото). Из 105 мальчиков и 
девочек, вывезенных немцами в пере-
сылочный лагерь в Лодзь, были отобра-
ны для адаптации только 17 человек, 
остальных умертвили. 

Зимой-весной 1945 года, по мере 
приближения советских войск, многие 
дети были эвакуированы вместе со сво-
ими усыновителями в Гамбург, Ганно-
вер и Мюнхен. В результате после Побе-
ды сотни тысяч малышей из славянских 
стран оказались в американской зоне 
оккупации Германии. В руки к амери-
канцам попали и остатки, примерно 
10 процентов, досье «Лебенсборна». 

Назад в Россию вернулись лишь два-
три процента «перевоспитанных» «Ле-
бенсборном» детей. В данный момент в 
розыске находятся 13 517 малышей, вы-
везенных из СССР и Польши нацистами, 
но в реальности с 1948 года поиск не ве-
дётся. Сейчас в Германии живут сотни ты-
сяч потомков русских и польских детей. 
Они и понятия не имеют о своём проис-
хождении – и, вероятно, уже не узнают...

ПостскриПтум
Всего же, по данным историков, на 

территории Германии и оккупирован-
ных стран действовало более 14 тысяч 
концлагерей, тюрем и гетто. За годы 
войны через них прошло около 18 мил-
лионов человек. Из них более 11 мил-
лионов были уничтожены. Через один 
только Бухенвальд в общей сложности 
прошло около 250 тысяч человек из 
33-х стран мира, примерно 56 тысяч из 
которых погибли, а число жертв Освен-
цима по некоторым оценкам близко к 
полутора миллионам.

олеся сабитова
 По материалам:

 aif.ru
 мельников, Черная: «империя смерти». 

Преступления фашистов: 1941-1945 годы

интернет-портал
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Экспозиция в музейно-вы-
ставочном центре ВСМПО, 
посвящённая 70-летию Вели-
кой Победы, встречает пер-
вых посетителей. Интерес, 
понимание гостями языка 
экспонатов ощущался даже 
на первых стадиях работы: 
внимательный взгляд задер-
живался на каждой фотогра-
фии, на каждом документе, 
и слышится задумчиво-про-
тяжное «Да-а...». И мы по-
нимали, что цель создания 
образа салдинских заводов 
и людей, работавших и во-
евавших, достигнута.

Каким получился этот образ, 
сотканный из событий, фото-
снимков, бережно сохранён-
ных и воссозданных предметов 
военной поры, судить и Вам, 
наши будущие посетители. 

Мы впервые отказались от 
строгой хронологии в изложе-
нии фактов и демонстрации 
экспонатов. Во главу угла по-
ставили принцип тематиче-
ский. В это время как никогда 
тесно переплелись судьбы це-
лых семей с незримыми связя-
ми детей, ушедших на фронт с 
работавшими в тылу родителя-
ми; сражающихся отцов с рано 
повзрослевшими детьми.

Вам представится уникаль-
ная возможность самим про-
следить это, читая строки 
фронтовых писем. Василий 
Зуев успокаивает маму, кото-
рая не смогла проводить сына 
на фронт: «Ведь всё равно 
увидимся». Андрей Костюни-
чев шлёт родным «...привет с 
фронтовой полосы полоцкого 
направления». Иван Констан-
тинов «каждый час, каждую 
минуту» ждёт отправки на 
передовую. Василий Оленёв 
сетует на «плохую погоду – 
дождь» за окнами эшелона, 
всё дальше увозящего от род-
ных мест. 

Иван Чупраков обращается 
к маме с просьбой связать ва-
режки «с большим и обязатель-
но указательным пальцами» 
для удобства стрельбы. Наши 
добровольные музейные по-
мощники «выполняют» жела-
ние бойца – рядом с письмом 
экспонируется двупалая ва-
режка. 

Григорий Пузей, находясь 
в окопах, между боями вы-
бирает имя новорождённой 
дочери, называя её то Галей, 
то Валей – согласен на любое, 
«...лишь бы увидеться когда-
нибудь»... Алексей Чачин ве-
личает своего малого сынишку 
Борисом Алексеевичем. Пётр 
Хохлов поздравляет дочь Веру 
с днём рождения и желает 
успехов в учёбе... Пожелтев-
ших писем много, и в каждом 
– чья-то застывшая в то мгно-
венье жизнь. 

Как могли ответить те ма-
лыши на отцовскую любовь – 

лишь неуверенно выведенным 
детским почерком на том же 
письме слова «папочка». По-
взрослев, дети фронтовиков с 
великим преклонением роди-
телям передадут эти семейные 
откровения в музей. Ветеран 
ВСМПО Нина Васильевна Чех-
ломова хранит здесь память 
о своих родителях: Василии 
Фёдоровиче и Александре 
Ивановне Костюничевых. 
Фронтовые письма отца были 
переданы несколько десятков 
лет тому назад. Строки одного 
вы сможете прочитать: «Шлю 
красноармейский привет. Вот 
уже второй месяц, как я на 
фронте. Если всё рассказать – 
будет жуткая картина. Завтра 
наступаем. Живым ли придётся 
вернуться, или на фронте по-
мирать – трудно разгадать». 

Фронт забрал кормильца. 
Василий Фёдорович пропал 
без вести в декабре 1941 года. 
Воспоминаниями о тяжёлой 
жизни мамы дочка подели-
лась сравнительно недавно: 
«Ей, двадцатисемилетней, при-
шлось поднимать семью. Жи-
лось очень голодно, да ещё ко-
рову задавило поездом. Взяли 
десятимесячную тёлочку, пока 
откормили... Молоко впервые 
попробовали лишь в сорок 
третьем». 

Виктор Сергеевич Солдатов, 
заслуженный работник куль-
туры, ныне екатеринбуржец, 
чтит память об отце – Сергее 
Михайловиче Солдатове, рабо-
тавшем в те годы машинистом 
насосной на заводе. В открыв-
шейся экспозиции рядом с 
фотографией отца представле-
ны графические работы сына – 
иллюстрации к книгам, посвя-
щённым войне.

Мы благодарим ветерана 
Корпорации Валерия Германо-
вича Гончаренко за материалы 
об отце – Германе Родионови-
че, токаре-стахановце завода 
№ 519, перевыполнявшем про-
изводственные нормы на сто 
сорок процентов, и его брате 
Андрее Родионовиче Гонча-
ренко, пропавшем без вести на 
фронте в 1944 году. 

Имеющиеся в фондах музея 
выписки из документов город-
ского военкомата, сделанные в 
начале девяностых годов, были 
дополнены фотографиями и 
документами. Валерий Герма-
нович передал также редчай-
шие экспонаты по истории 
завода «Стальконструкция» 
и Верхней Салды. Они значи-
тельно дополняют представле-
ние о нашем городе и заводе 
военной поры, и обязательно 
произведут на Вас должное 
впечатление. 

Ещё в 2000 году Клавдия Ми-
хайловна Недотко поделилась 
материалами и воспоминани-
ями о муже – стрелке-радисте 
Николае Александровиче Не-
дотко. Он принимал участие 
в освобождении Украины, 
Венгрии, Югославии. В числе 
первых фронтовик осваивал 
четырёхмоторные самолёты 
дальнего действия Пе-8. За 
жизнелюбие и удивительную 
контактность боевые товари-
щи называли его «Недоточко». 

Не так давно его сын, Алек-
сандр Николаевич, пополнил 
наши фонды семейной релик-
вией – детской коляской из 
ивовых прутьев образца со-
роковых годов прошлого века. 
Удивительный экспонат занял 
центральное место в экспози-
ции. 

Этот предмет не просто вы-
зывает самый живой интерес 
посетителей, но и помогает 
эмоционально объединить 
множество тем. Действитель-
но, что может быть более вопи-
ющим антиподом голоду, смер-
ти, войне?! 

Символом мужества, не-
преодолимой тяги к жизни 
военного поколения явля-
ется особо ценный экспо-
нат, сотворённый руками 
и сердцем ветерана Вели-
кой Отечественной войны, 
связной стрелкового полка 
шестьдесят девятой армии, 
Марией Алексеевной Фоми-
ной – фронтовой кисет... 

Рассказ о жизни завода и его 
людях, подростках, составляв-
ших около семидесяти процен-
тов всех работающих, становит-
ся ещё более впечатляющим 
благодаря впервые представ-
ленным широкой аудитории 
фотографиям и документам той 
поры. Большая их часть была 
обнаружена в архиве ВСМПО 

и на экспозиции присутству-
ет в копиях. Но они настолько 
«говорящие», что нисколько не 
проигрывают от этого. 

Чего стоят просьбы ученицы 
седьмого класса «принять на 
любую какую-нибудь работу», 
или работника завода № 519 
«разрешить командировку на 
двое суток на родину, в Коль-
чугино, за парой ботинок и 
костюмом, так как не успели 
взять во время эвакуации»... 

Вы обратите внимание на 
бланк Немчиновского посел-
кового Совета – родины Марии 
Фёдоровны Лесневской («из 
девок Немцовой»), которая 
была эвакуирована из Сету-
ни в Верхнюю Салду в сорок 
первом. Вы услышите неверо-
ятно трагичные воспоминания 
ленинградской девчушки Ани 
Синицыной – Анны Ниловны 
Карягиной, переданные до-
черью, Ольгой Фёдоровной 
Блохиной во время работы 
корпоративной секции «Исто-
рия ВСМПО» в рамках научно-
практической конференции 
школьников.

К взгляду на завод и город 
сороковых годов с совершен-
но особого ракурса побуждают 
комментарии к редчайшим фо-
тографиям: «Леночка Цыценко 
с куклой», «Ребятня на прогул-
ке». 

Нынешние москвичи, при-
славшие снимки, с любовью 
хранят память о молодости 
родителей и Верхней Салде, 
спасшей их от бомбёжек. Мы 
благодарны Елене Викторовне 
Цыценко, Сергею Львовичу и 
Татьяне Львовне Стоклицким, 
Олегу Фёдоровичу Журавлёву, 
Павлу Михайловичу Семёнову, 
Сергею Владимировичу Добат-
кину за глубоко дорогие серд-
цу воспоминания и продолжа-
ющийся диалог. 

Эту тему дополняет и груп-
повое фото учащихся школы 
№ 1 сорок четвёртого, пере-
данное ветераном предпри-
ятия Генриеттой Витальевной 
Оносовой. 

Среди учеников – светло-
волосая девчушка – дочка ле-
гендарного директора заво-
да № 95 Сергея Михайловича 
Лещенко... Местные девчонки 
и мальчишки внимательно 
приглядывались к детям эва-
куированных, как вспоми-
нает Генриетта Витальевна. 
Конечно, подмечалась их «не-
похожесть» и внешне, и в по-
ведении, и в говоре. Познако-
мившись ближе, салдинская 
ребятня многому училась у 
сверстников, во многом брала 
пример. 

Продолжение 
в следующем номере

Елена ЕЖОВА,
 сотрудник музейно-

выставочного центра ВСМПО

поклонимся великим тем годам

Предметов  давешних  
рассказ  неспешный

Берлин. Май, 1945 год. 
Среди стоящих на ступеньках рейхстага – жительница Верхней Салды Мария Фомина

Рассказ о жизни за-
вода и его людях 
становится ещё бо-
лее впечатляющим 
благодаря впервые 
п р е д с т а в л е н н ы м 
широкой аудитории 
фотографиям и до-
кументам той поры

Приглашаем всех же-
лающих посетить 
экспозицию, посвя-
щённую 70-летию 
Победы. 
Контактные теле-
фоны музея ВСМПО: 
6-33-94; 6-26-45
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По  охотничьим  законам 
Охота – увлечение сотен 

салдинцев. Это и активный 
отдых, и спорт, а для кого-то 
и жизнь. Но чтобы быть охот-
ником, недостаточно иметь 
желание и ружье. Каждый 
охотник обязан знать и со-
блюдать законы, призван-
ные упорядочить ведение 
охотничьего хозяйства.

Основной постулат для 
охотника, находящегося в 
охотугодьях – это правила охо-
ты. Их охотнику надо знать, 
как автомобилисту Правила 
дорожного движения. А также 
необходимо знать и федераль-
ные законы, в том числе: «Об 
охоте», «О животном мире», 
«Об оружии», а также прика-
зы Минприроды России. Так, в 
2012 году вышел приказ Мини-
стерства природных ресурсов 
РФ № 137 «Об установлении 
максимальной площади охот-
ничьих угодий, в отношении 
которых могут быть заключены 
охотхозяйственные соглаше-
ния одним лицом или группой 
лиц...», который и стал поводом 
для этой публикации.

Сейчас, чтобы охотиться, все 
юридические лица, которым 
ранее были выданы долго-
срочные лицензии на пользо-
вание объектами животного 
мира, должны получить такое 
соглашение, в противном слу-
чае охотугодья выставляются 
на открытый аукцион. Другими 
словами, любой частник, в том 
числе из другого региона, имея 
определённую сумму денег, 
может оккупировать террито-

рию, где охотились салдинцы, 
поставить шлагбаум, охрану, 
и всё, прощай, охота. Кроме 
того, данный приказ опреде-
ляет максимальную площадь 
охотничьего хозяйства, кото-
рое может иметь одно юри-
дическое лицо и сумму платы 
за один гектар при заключе-
нии данного соглашения. Для 
Свердловской области опре-
делён максимальный размер 
в 80 тысяч гектаров в одном 
муниципальном образовании.

За Обществом охотников 
и рыболовов нашего района, 
согласно долгосрочной лицен-
зии на пользование объектами 
животного мира, закреплены 
три охотничьих хозяйства: 
Акинфиевское, Басьяновское 
и Салдинское. И претендо-
вать Общество, охватывающее 
территорию Верхней и Ниж-
ней Салды, согласно приказу 
№ 137, может на территорию 
160 тысяч гектаров. Только вот 

до сих пор председатель прав-
ления Общества охотников и 
рыболовов не сделал ничего, 
чтобы попытаться сохранить 
охотугодья за Обществом, хотя 
приказ вышел почти три года 
назад.

Не раз и не два члены Обще-
ства призывали действующего 
председателя правления на-
чать оформление необходи-
мых документов, но лидер хра-
нит молчание и никаких шагов 
не предпринимает, и даже не 
вносит в повестку дня данную 
проблему, когда собирает для 
решения разных вопросов 
членов правления. У многих 
охотников создаётся впечат-
ление, что нынешний руково-
дитель Общества намеренно 
тянет время, возможно, в чьих-
то других интересах, забывая о 
членах Общества охотников и 
рыболовов Верхней и Нижней 
Салды.

С этой проблемой в редак-

цию газеты «Новатор» обра-
тились салдинские охотники. 
И это для них действительно 
серьёзная проблема. Не желая 
ни в коем случае распрощать-
ся с любимым увлечением, 
инициативная группа охотни-
ков решила действовать по 
охотничьим законам и на со-
брании Общества охотников и 
рыболовов, которое пройдёт 
24 апреля, поставить этот во-
прос на всеобщее обсуждение. 

Действующий председатель 
правления, мягко говоря, не 
спешит действовать (умышлен-
но или неумышленно, мы не 
знаем) и собирать необходи-
мые документы, а также искать 
источник финансирования для 
заключения охотхозяйствен-
ного соглашения (это ни много 
ни мало 1 миллион 600 тысяч 
рублей). 

Руководителю Общества 
нужно было заранее позабо-
титься об этом и, может быть, 

не перечислять по 150 тысяч 
рублей ежегодно в Областное 
общество (такого пункта и обя-
занности нет в нашем уставе 
Верхнесалдинского общества 
охотников и рыболовов), а ак-
кумулировать эти деньги за 
10 лет (два срока правления 
нынешнего председателя) на 
более насущные цели. Или соз-
дать резервный фонд, который 
сейчас был бы очень кстати. 

В связи с этим делегатам 
собрания будет предложено 
выбрать другого председате-
ля правления Общества. Тем 
более что у одного из канди-
датов – Александра Григорье-
ва, кандидатуру которого еди-
ногласно выдвинул недавно 
коллектив охотников НИИМаш 
на своей конференции – в вы-
борной программе одним из 
первых пунктов стоит приве-
дение документации Общества 
охотников и рыболовов в соот-
ветствие с новыми требовани-
ями Минприроды РФ, при этом 
сохранить Общество целым и 
неделимым, а также решить 
вопрос с источником финанси-
рования.

Если у любого охотника воз-
никнет желание более подроб-
но узнать о состоянии дел по 
этому вопросу и другим, можно 
обратиться к старшему егерю 
Общества Григорьеву Алексан-
дру Ефимовичу, у которого уже 
был опыт оформления подоб-
ного охотхозяйственного согла-
шения сроком на 49 лет – При-
тагильского охотхозяйства.

Ольга АНДРЕЕВА

В преддверии главного 
христианского праздни-
ка корреспонденты газеты 
«Новатор» побывали на ма-
стер-классе в Верхнесал-
динском краеведческом му-
зее и узнали, как выглядит 
настоящая пасочница, чем 
красили яйца наши предки 
и в какой цвет должно быть 
окрашено настоящее пас-
хальное яйцо! 

Есть старинное народное 
поверье, что на Пасху по земле 
странствует Христос. Он может 
зайти в любой дом под видом 
странника, чтобы посмотреть, 
есть ли милосердие в людях. 
Поэтому наши предки готови-
ли праздничные пасхальные 
яства в большом изобилии. 

– Во многих салдинских се-
мьях традиция приготовления 
пасхальных блюд живёт и по 
сей день, – рассказывает Алё-
на Зимина, научный сотрудник 
Верхнесалдинского краевед-
ческого музея. – В честь хри-
стианского праздника люди 

пекут куличи, красят яйца, 
готовят главное пасхальное 
блюдо – творожную пасху, по-
мещая творожную смесь в 
обычную форму. Но наши пред-
ки для приготовления пасхи 
предпочитали использовать 
пасочницу. 

Сегодня этот пасхальный 
атрибут незаслуженно забыт. 
Пасочница – деревянная фор-
ма, состоящая из четырёх тра-
пециевидных дощечек. Среди 
экспонатов Верхнесалдинско-
го краеведческого музея есть 
пара небольших деревянных 
ящичков – пасочниц. Релик-
виям, сохранённым в музее, 
больше сотни лет. Когда-то их 
хозяева, приготовив массу для 
пасхи, помещали её внутрь 
формы и в таком виде несли 
освящать в церковь. В День 
Воскресения Христова форму 
разбирали, и взорам предста-
вала аккуратная башенка с от-
печатавшимися буквами или 
крестом. 

Изготавливали пасочницы 
из дерева, металла или глины, 

а делали их искусные масте-
ра, виртуозно вырезавшие на 
внутренней стороне липовых 
дощечек зеркальные отраже-
ния христианских символов. 
Каждый резчик изготавливал 
изделие с любовью и благо-
говением, и получались они 
единственными и неповтори-
мыми, создаваясь на долгие 
годы, переходя от поколения к 
поколению. 

Одним из главных атрибу-
тов праздничного стола были 
и крашеные яйца, но раскра-
сить их в старину было не так-
то просто. Для покраски яиц 
использовались только нату-
ральные красители. 

Фиолетовый цвет получался 
при запаривании шишек оль-
хи, золотистый – при запари-
вании коры дуба. Жёлтый цвет 
достигался цветами шафрана 
и жёлтой резеды. А если нуж-
ны были оттенки красного, то 
обязательно использовались 
сок свеклы, запаренная луко-
вая шелуха или кора вишни. Но 
люди умудрялись извлекать и 

зелёный цвет: брали сок све-
жей зелени, проросшей ози-
мой пшеницы, а позднее стали 
использовать сок свежего шпи-
ната.

Сегодня всё гораздо проще. 
В магазинах можно купить са-
мые разные безопасные краси-
тели. Окрашенные с помощью 
таких красителей «мрамор-
ные» яйца выглядят необычай-
но празднично. О том, как это 
сделать и превратить раскрас-
ку яиц в увлекательное заня-
тие, корреспондентам газеты 
«Новатор» рассказала экскур-
совод краеведческого музея 
Марина Самсонова. 

– Подготовьте красители, 
не забывая добавить в каждую 
чашечку столовую ложку рас-
тительного масла. Аккуратно 
размешайте смеси так, чтобы 
на поверхности образовалось 
много масляных «денежек», раз-
мером не больше горошины. 
Окуните яйцо в любой понра-
вившийся цвет, посчитайте 
до пяти, достаньте и протри-
те салфеточкой. Далее, по 

той же технологии опускаем 
яйцо в другой цвет. Красивый 
мраморный рисунок получа-
ется при сочетании двух-трёх 
цветов.

Выбранная вами последо-
вательность окрашивания пас-
хальных яиц в любом случае 
закончится оригинальным и 
неповторимым результатом! А 
чтобы яйца выглядели блестя-
ще, в прямом значении этого 
слова, после окрашивания 
протрите их бумажным поло-
тенцем, смоченным в расти-
тельном масле. 

Народное поверье гласит, 
наиболее традиционный цвет 
пасхального яйца – красный, 
так как он символизирует 
кровь Христа, принёсшего 
себя в жертву во имя спасения 
человечества. А первое яйцо, 
полученное в Христов день, 
целый год не портится, если 
оба похристосовавшиеся при-
ветствовали друг друга от чи-
стого сердца. 

Олеся САБИТОВА

традиции

Мраморное  яичко  к  Христову  дню

Вопрос  об угодьях  регламентируется  федеральным  законодательством
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встреча

Под  музыку  слов
В  гостях  у салдинских  детей  побывал  известный  писатель

Встреча с писателем – 
всегда праздник! А встре-
ча с писателем, чьи книги 
пользуются невероятной 
популярностью – это и 
праздник, и большая удача. 
Накануне «Международного 
дня детской книги» Верхнюю 
Салду посетил писатель Ан-
дрей Щупов, известный под 
псевдонимом Олег Раин.

Удача в этот день сопутство-
вала и корреспондентам пресс-
службы ВСМПО. Автор, давно 
завоевавший симпатии юных 
и взрослых читателей, перед 
встречей с поклонниками по-
делился с корреспондентами 
любопытными фактами своей 
насыщенной жизни. Хотя с ран-
него детства Олег Раин не рас-
ставался с пером, о том, чтобы 
стать писателем, и не думал.

– Ещё обучаясь на втором 
курсе университета путей со-
общения, я понимал, что долго 
не проинженерю. Тогда же я на-
чал писать более-менее про-
фессиональные вещи, прямо на 
лекциях, нарушая дисциплину и 
трудовой режим. 

Олег Раин – этот псевдоним 
писатель выбрал не случайно. 
Его отца зовут Олег, а маму Рая, 
так два самых родных имени 
соединились в подпись под 
произведениями. Олег Раин 
пишет и под другими псевдо-
нимами. Такова жизненная не-
обходимость, поясняет писа-
тель.

– Работая журналистом, 
мне доводилось писать по 
пять-шесть материалов в 
номер. А в один из юбилейных 
номеров мною было написа-
но более 20 статей. Хорошие 
журналисты – на вес золота, а 
я тогда работал редактором 
«светского» журнала, поэтому 
приходилось очень много рабо-
тать самому и спасаться мно-
жеством псевдонимов. Было бы 
смешно прописывать одно ав-
торское имя под всеми мате-
риалами журнального выпуска.

Позднее писатель оставил 
себе только три любимых псев-
донима. Павел Артемьев пишет 
о психологии, эссе и аналити-
ческие работы, Олег Раин ре-
цензирует детскую литературу, 
а Андрей Щупов – детективы 
и произведения для взрослых 
читателей. 

Первый роман, написанный 
Андреем Олеговичем на лек-
циях в институте «Умершим 
плакать завтра» вышел в свет в 
90-е годы. С тех пор он написал 
и издал около четырёх десятков 
произведений, общим тиражом 
более миллиона экземпляров. 

В 2008 году Андрей Щупов 
стал лауреатом премии Вла-
дислава Крапивина, в том же 
году – лауреатом Большой На-
циональной премии «Завет-
ная Мечта» за книгу «Слева от 
солнца». В 2009 году получил 
приз «Алиса» за книгу «Спа-
сители Ураканда». В 2010 году 
награждён премией Павла 
Бажова за художественное ос-
мысление проблем формиро-
вания личности современного 
подростка в романе «Отроки 
до потопа». Примечательно, 
что премия Павла Бажова вру-
чается с 1999 года, и за все эти 
годы премию за литературу 
для детей получил только один 
детский писатель – Владислав 
Крапивин, а теперь ещё и Ан-
дрей Щупов.

Сегодня Андрей Олегович 
– автор, входящий в Союз рос-
сийских писателей, чьи про-
изведения неоднократно ока-
зываются в списке 100 лучших 
книг года, очень скромно рас-
сказывает о себе и своём твор-
честве.

– Литература проистекает 
из моей разбросанной жизни. 
Мне нравится фантастика, де-
тективы, поэзия и детская ли-
тература. А если честно, будь 
у меня мощный, красивый голос, 
я бы, конечно, пошёл в музыкан-
ты. Потому как первый язык че-
ловека – это музыка, уже потом 

начинается всё остальное, в 
том числе и литература. 

И детская литература в 
особом почёте у писателя. Он 
уверен, что чем меньше вы-
думанного и «высосанного 
из пальца», тем полезнее для 
юных читателей. Поэтому геро-
ев своих книг Андрей Щупов, 
как говорится, списывает со 
знакомых ему людей.

– Детей выдумывать не 
надо, их интересно списывать 
с натуры. У меня масса друзей, 
поэтому беру персонажи из 
жизни. Герои моих произведе-
ний, если говорить о детской 
литературе – это дети в воз-
расте от шести до 18 лет. 

А сюжетные линии книг 
произрастают из жизненного 
опыта автора, который много 
путешествует и находит новые 
психологические и эмоцио-
нальные типы-личности, увле-
кается подводным плаванием, 
прыгает с парашютом и летает 
на дельтаплане, успевая быть 
заботливым семьянином и от-
цом двоих сыновей. 

– Жизнь интересна людьми, 
событиями, географией и увле-
чениями. Скучать, прибегать 
к наркотикам, алкоголю – это 
такая нелепость. Можно за-
ниматься всем, чем угодно: 
спортом, туризмом, музыкой. 
Сам я большим спортсменом 
никогда не был, но всегда любил 
бокс, дайвинг. И даже грезил 
мечтой покорить сверхглуби-
ны, за эту мечту однажды был 
пойман пограничниками, зани-
маясь подводным плаванием 
на Чёрном море. А полёты и 
прыжки с парашютом – особая 
песня моей жизни. Об этом я 
пишу в своих книгах и рассказы-
ваю детям на наших встречах. 

Но есть одно «но», считает 
писатель. Процент читающего 
населения в России резко сни-
жается. У нечитающего народа 
нет будущего, поэтому вопрос о 
том, как детей вернуть к книге, 
сегодня актуален как никогда.

– Это вопрос, который мы 
постоянно обсуждаем уже на 
протяжении семи лет, как я 
окунулся в детскую литерату-
ру, или, как я говорю, в «сладко-
ватое болото». Здесь должна 
быть разработана государ-
ственная многоцелевая про-
грамма. 

На одних энтузиастах, би-
блиотекарях, учителях, кото-
рые вопреки ЕГЭ и ужасным 
государственным реформам 
образования умудряются вос-
питывать читающие личности, 
мы недолго продержимся, 
считает писатель. А книга – это 
самый простой инструмент 
обучения жизни и сочувствия 
ближнему. 

И писатель Олег Раин пре-
красно владеет этим ин-
струментом. Герои его про-
изведений не обладают 
сверхъестественными способ-
ностями, им неподвластны силы 
магии, они побеждают зло бла-
годаря отваге, смекалке, чувству 
юмора и крепкой дружбе. 

Например, роман «Отроки 
до потопа», который можно 
назвать современным «рома-
ном воспитания», так как он 
о взрослении героя-подрост-
ка. Школьник Сергей Чохов 
сталкивается с множеством 
ситуаций, в которых он вы-
нужден делать очень трудный, 
неудобный, но единственно 
правильный выбор и нести от-
ветственность за него. Такие 
книги понятны подрастающе-
му поколению, и ребята с не-
поддельным интересом слуша-
ют, как Олег Раин рассказывает 
о жизни своего героя, и задают 
писателю волнующие вопросы. 

На творческих встречах с 
Андреем Щуповым, организо-
ванных Центральной город-
ской библиотекой, побывало 
более 120 салдинцев до 15-ти 
и старше. Все желающие полу-
чили от писателя автографы и 
авторские рисунки. 

                              Олеся САБИТОВА

актуально

кАчеЛИ – 
НА  реМоНт

Четыре года вопрос 
о детском парке раз-
влечений, который обо-
сновался по соседству с 
Верхнесалдинским авиа-
металлургическим техни-
кумом, оставался откры-
тым. Проработав один 
сезон, качели, карусели 
и другие аттракционы 
превратились в мёртвый 
груз. Владелец детской 
игровой площадки не на-
шёл взаимопонимания с 
администрацией города, 
а затем администрация не 
могла найти хозяина. Но, 
как говорится, шли годы... 

И вот 7 апреля 2015 года 
на площадке начались дви-
жения: рабочие разбирали 
конструкции и грузили их в 
большую фуру. Объявивша-
яся наконец-то фирма-вла-
делец каруселей и качелей – 
екатеринбургская компания 
«Городской парк» – решила 
навести порядок в своём хо-
зяйстве. Демонтированные 
конструкции отправились на 
ремонт.

Площадка опустела. Лишь 
карусель на цепях, парово-
зик и основная опора ми-
ни-обзорного колеса сирот-
ливо остались ждать своей 
участи. Участь парка раз-
влечений как такового пока 
также неясна. Ведь чтобы 
разместить любой объект 
на муниципальной земле, 
требуется как минимум за-
ключить договор на аренду 
территории. 

буДьте  Добры 
В Свердловской об-

ласти 18 апреля стар-
тует  «Весенняя неделя 
добра-2015», во время 
которой будет проведено 
свыше двух тысяч меро-
приятий. 

В приоритете в год 70-ле-
тия Победы в Великой 
Отечественной войне – ока-
зание помощи участникам   
войны, труженикам тыла, 
участие в добровольческих, 
благотворительных и соци-
альных акциях. 

В Екатеринбурге к 9 мая 
будет возведён памятник 
военным медикам. День-
ги на эти цели собираются 
всем миром. Продолжается 
сбор средств на счёт фонда 
«Помощь Госпиталю ветера-
нов».  

В числе мероприятий   
недели добра – сдача до-
норской крови,  субботни-
ки, концерты, сбор вещей,   
денежных средств, оказа-
ние адресной помощи де-
тям, пожилым и одиноким 
гражданам. 

Принять участие в акции 
может любой! Информация 
по телефону: 8(343) 336-41-
97. Заявки на участие можно 
направить на электронный 
адрес: center.iniciativ2013@
yandex.ru.
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На  вечёрки  – 
в  сельский  клуб

нас вдохновляющая муза

Вечер неспешно погружает дерев-
ню Северная в темноту, но огни клу-
ба горят ярко, и этот призывный свет 
не погаснет ещё до 22 часов, пока не 
закончится последняя репетиция. В 
северском Доме культуры горячая 
пора: творческие коллективы гото-
вятся к отборочному туру фестива-
ля «Славлю тебя, село моё родное», 
который ежегодно проводит Центр 
художественного творчества Верх-
несалдинского округа. В середине 
апреля один или два из заготовлен-
ных номеров комиссия утвердит для 
гала-концерта, но участники художе-
ственной самодеятельности клуба 
Северной все свои выступления го-
товят на сто процентов качественны-
ми и удачными. 

вернуть  Звание  «нароДного», 
или  как  антон  викторовиЧ  

стал  отцом
На репетиции северского хора мы за-

стали и директора клуба Айну Карпен-
ко, и главу администрации деревни Лю-
бовь Данькову собственной персоной.

– Вы думаете, я пришла, потому 
что приехали журналисты? – улы-
бается Любовь Васильевна. – Ничего 
подобного. Мы с Айной Михайловной 
одни из запевал в хоре! Я пою ещё со 
школьной скамьи. Нашему коллективу 
в 2016 году исполнится 40 лет. Хор был 

создан с лёгкой руки Бориса Горчанова, 
в 1996 году ему было присвоено звание 
«Народный». 

К разговору подключается Айна Кар-
пенко:

– После того, как в 2009 году не ста-
ло Бориса Григорьевича, звание было 
утеряно. Но хор продолжал выступле-
ния и репетиции, поскольку по совме-
стительству к нам пришёл опытный 
руководитель. В прошлом году он пре-
кратил с нами сотрудничать, и кол-
лектив остался без концертмейсте-
ра. Мы не отчаивались, стали искать 
выход из ситуации. Дали объявление о 
вакансии, так произошло знакомство 
с Антоном Викторовичем. Мы его по-
любили, и он, похоже, к нам тоже при-
кипел.

Антон Андреев получил образова-
ние по классу баяна в Уральской госу-
дарственной консерватории имени Му-
соргского. Учился у народного артиста 
Виктора Романько, победителя одного 
из самых престижных для баянистов 
конкурса в Клингентале (Германия) и 
награждённого серебряным диском за 
исполнительское мастерство.

После службы в ансамбле песни и 
пляски Приволжско-Уральского воен-
ного округа Антон не ударился в ком-
мерцию, не открыл курсы игры на ба-
яне, а решил посвятить себя работе на 
селе. Он руководит коллективами в Ни-
коло-Павловском и деревне Северная.

– Мне кажется, в глубинке живут са-
мобытные люди, очень радушные и при-
ветливые! Это места, откуда пошла 
народная культура, – объясняет свой 
выбор музыкант-народник. – В июне 
прошлого года мы с хором и танцеваль-
ной группой Дома культуры Северной 
приняли участие в фольклорном фе-
стивале «Троицкие гуляния» в Верхо-
турье и заняли там первое место. Я 
счастлив, что работаю с таким кол-
лективом. Есть намерение вернуть ему 
звание «Народного», для этого нам нуж-
но выступить на областном фестива-
ле и получить диплом первой, второй 
или третьей степени. Планка высокая. 
На подобных фольклорных конкурсах 
бывает до шестидесяти хоров. Но я 
верю, что наши планы сбудутся.

Слушая наигрыши и переборы на 
баяне в исполнении Антона Андреева, 
глядя, как внимательно прислушивают-
ся к его советам и замечаниям хорист-
ки, нисколько не сомневаешься, что 
у коллектива обязательно получится 
задуманное. 

А два месяца назад Антон Викто-
рович стал «отцом». В клубе родился 
детский хор. И, словно любой заботли-
вый родитель, баянист переживает о 
«пище» и одежде «новорожденного». 
Ребята подобрались талантливые, с го-
лосами, доказали, что состоялись как 
коллектив. Репертуар музыкант подби-
рает сам, а костюмы пошить не мешало 

оттАНЦевАЛИ 
НА  «броНзу» 

В весенние школьные каникулы 
хореографическая студия «Остров 
танца» приняла участие в 15-м 
Международном конкурсе-фе-
стивале детского и молодёжного 
творчества «Весенние выкрута-
сы» в городе Казань. Эта поездка, 
состоявшаяся при финансовой 
поддержке Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, оказалась для салдинско-
го коллектива весьма удачной.

96 хореографических студий из 
всех областей России и ближнего 
зарубежья представили перед ав-
торитетным жюри свои творческие 
работы. В состав жюри вошли педа-
гоги высших хореографических учеб-
ных заведений страны, профессио-
нальные артисты и балетмейстеры. 
«Остров танца» достойно представил 
наш город, став бронзовым лауреа-
том и обладателем диплома второй 
степени в номинации «Эстрадный та-
нец».

Любовь  НАшА – 
«россИяНочкА»

Ни одно мероприятие Дворца 
культуры имени Гавриила Агарко-
ва не обходится без выступления 
«Россияночки». А 5 апреля этот 
хореографический ансамбль стал 
главным героем большого празд-
ника танца, который посвятили 
45-летию творческой деятельности 
руководителя «Россияночки» – ба-
летмейстера любови Пипер. 

В «Россияночке», узнаваемой 
салдинцами по оригинальному со-
четанию фольклора и современной 
хореографии, по ярким костюмам и 
интересному музыкальному матери-
алу, занимаются дети от 5 до 17 лет. 
Бывшие выпускники приводят в кол-
лектив своих детей и внуков. И это 
для Любови Афанасьевны благодар-
ность не меньшая, чем звание «На-
родного», которое коллектив носит 
почти 30 лет, чем дипломы, полу-
ченные на фестивалях и конкурсах 
разных уровней – от районного до 
международного. 

троЙНое  фуЭте 
25 марта в посёлке Рефтинский 

состоялся областной конкурс 
учащихся хореографических от-
делений детских школ искусств 
«Фуэте». Для участия в конкурсе 
съехались танцоры со всего Сред-
него Урала. 

18 воспитанников ансамбля «Ка-
русель» Верхнесалдинской детской 
школы искусств представляли наш 
город на этом танцевальном фору-
ме. Все работы наших хореографов 
и их воспитанников получили вы-
сокую оценку жюри, председатель 
которого – художественный руко-
водитель и главный балетмейстер 
Театра оперы и балета Надежда Ма-
лыгина. 

Салдинские служители Терпси-
хоры заняли победные места сразу 
в трёх жанрах хореографического 
искусства, вернувшись в Верхнюю 
Салду с двумя дипломами лауреатов 
второй степени в номинации «Совре-
менный танец», двумя дипломами в 
номинации «Классический танец» и 
с дипломом в номинации «Народный 
танец».  
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бы. Как нам сказала Айна Михайловна, 
средства на сценические образы ребят-
ни уже заложены.

на  ком  только 
культура  Держится?

Учреждение культуры в деревне 
Северная – настоящий инструмент 
социальной политики. И отнюдь не 
потому, что под одной крышей здесь 
располагаются и администрация, и 
почтовое отделение, и фельдшер-
ский пункт. Общий уровень культу-
ры деревни напрямую зависит от 
уровня культуры молодёжи. Простой 
пример: закрыли в августе 2014 года 
клуб в связи с аварийным состояни-
ем кровли – подростки не знали, чем 
себя занять. Но после ремонта кров-
ли, завершившегося с опозданием, 
клуб снова ожил. 

Айна Карпенко здесь и директор, и 
оформитель, и главная движущая сила, 
и руководитель кружка «Мастерилка», 
где ребятишки создают удивительные 
поделки из подручного материала – зё-
рен кофе, бечёвки, бумаги.

– На сегодняшний день Дом культу-
ры посещают 130 детей, от самых 
маленьких до молодёжи 18 лет, – рас-
сказывает Айна Михайловна. – У нас 
несколько клубных формирований: два 
хоровых коллектива, три группы хо-
реографии, кружок декоративно-при-
кладного творчества, театральная 
студия «Калейдоскоп» и фитнес-студия 
для женщин. 

Печально, но факт: Интернет заби-
рает у нас часть активного населения, 
однако молодёжь-таки стремится в 
клуб, а поколение постарше с удоволь-
ствием посещает библиотеку. У нас со-
лидный книжный фонд. 

клубная  жиЗнь
В чём самобытность деревенской 

жизни? Здесь все и вся на виду. Как в 
песне «Маленькая деревенька», дав-
но вошедшей в репертуар северского 
хора: «Пополам обиды, пополам печа-
ли, век в согласье да в любви...». Дружно 
работают, вместе отдыхают. Десятиле-
тия насчитывает традиция провожать 
старый год всей Северной, и всей Се-
верной дружно отсчитывать 12 ударов 
московских курантов. Дом культуры 
рассчитан на 200 мест, поэтому для 
каждого заглянувшего на дискотеку в 
новогоднюю ночь найдётся местечко 
на танцполе и подарочек в мешке Деда 
Мороза. 

Семь лет назад возобновилась в де-
ревне традиция празднования Троицы. 
На народных гуляниях водят хороводы, 
завивают берёзу. 

Школьниц Настю Павленко и Евге-
нию Приход можно смело назвать за-
всегдатаями клуба. Девочки с удоволь-
ствием принимают участие в «Троицких 
гуляниях»: возятся с малышами и поют 
русские народные песни, которые, по 
их же признанию, обладают душой и 
нравятся им красотой и плавностью 
звучания.

в  ритме  танца
Танцевальные коллективы, которы-

ми руководит Алёна Латыпова, также 
гордость клуба. Девчонки блистают на 
концертах, фестивалях и танцевальных 
батлах как в Верхней Салде, так и в дру-
гих городах области. Алёна Борисовна 
из тех людей, которые своей энергией 
способны увлечь и зарядить осталь-
ных. 

Алёна приехала в Северную в гости, 
да тут и осталась А поскольку в её ве-
нах течёт молдавская кровь, то Алёна 

Борисовна вначале пыталась сделать 
прививку молдавской культуры и в об-
ласти постановки танцев, но потом эту 
затею оставила, сосредоточившись на 
современном и русском народном ре-
пертуаре. 

– Недавно сшили красивые костюмы 
для старшей группы, – делится Алёна. 
– Для нас это не просто наряды. Соз-
дать сценический образ и донести его 
до зрителя не так-то просто. Хочет-
ся идти в ногу со временем, удивлять, 
развиваться. А всё приходится делать 
самой: и музыку искать, и записывать 
её, и движения готовить. Если у кого-то 
сложилось мнение, что работник куль-
туры целыми днями только танцует 
и поёт, это неверно. Наша работа – 
тяжёлый труд, который требует и 
физических сил, и хорошей финансовой 
поддержки. 

Ну, а хорошая моральная поддерж-
ка Алёны – её дочь Габриэлла, которая 
исполняет сложные партии в танце и с 
лёгкостью разучивает новые движения. 

Пока  ноги  носят...
Состояние материально-техниче-

ской базы Дома культуры немного 
отстаёт от современных требований. 
Например, Антон Андреев на репети-
ции приезжает из родного Нижнего 
Тагила со своим инструментом, а хо-
роший баян с отменным звучанием 
сегодня стоит от 300 тысяч. Материал 
для поделок «Мастерилки» закупает-
ся не в специальных магазинах для 
художественного творчества, а из-
влекается из бабушкиных сундуков. 
Но трудности и сложности не пугают 
сельскую культуру. Тем более, что в 
прошлом году хору были пошиты но-
вые костюмы, колоритные и яркие.

Клуб живёт, его сотрудники приду-
мывают всё новые проекты и меропри-
ятия, чтобы охватить ими как можно 
больше односельчан, чтобы клуб зву-
чал не только на местном уровне. Весь 
апрель расписан. В клубе пройдёт со-
вместный с центральной библиотечной 
системой вечер на тему: «Литература и 
искусство в годы Великой Отечествен-
ной войны», затем тематические бесе-
ды, посвящённые борьбе с вредными 
привычками. Накануне Дня Победы 
состоится экологическая акция по при-
ведению памятников деревни в надле-
жащий вид. 

Клуб живёт, несмотря на занятость 
деревенских. И после трудовой неде-
ли отвлечься от рутинных забот или 
на дискотеку, или на день именинника 
кто-нибудь да и заглянет в первый раз, 
а затем начнётся его «роман» с культу-
рой.

Мама многодетной семьи Наталья 
Чачина – завсегдатай клубных меро-
приятий:

– Я сама выросла в клубе, и детки мои 
тоже всегда тут. Сейчас они уже взрос-
лые, самостоятельные. Ходим сюда 
вместе...

А Елена Лобанова переехала в Се-
верную из Пермского края в восьми-
десятых годах. Тогда же пришла в хор, с 
того же времени исколесила всю округу 
с Борисом Горчановым, выступая на от-
крытых площадках. 

– Здесь радею, душа молодеет! Будем 
ходить, пока ноги носят, – утверждает 
Елена Анатольевна. 

Раз есть такая уверенность, значит, 
есть завтрашний день у сельских и де-
ревенских клубов, маленьких родников 
уклада жизни нашего народа, наполня-
ющих нашу страну серебряной водой 
духовности.

Ольга ШАПКИНА

«шАЛуНИшкИ» 
яхшыЛАр! 

«Яхшылар» в переводе с та-
тарского означает – лучшие. На 
II Всероссийском театральном фе-
стивале детского и молодёжного 
мастерства «Другое измерение», 
который прошёл с 22 по 25 марта 
в Казани, детской театральной сту-
дии во главе с режиссёром Петром 
Сулимой аплодировали стоя. 

В течение трёх конкурсных дней 
на двух сценических площадках были 
показаны 63 творческих номера са-
мых разных жанров: от миниатюр и 
театра мимики до мюзиклов и драма-
тических постановок. 

Салдинский коллектив представил 
военную трагедию «Дети неба». Ре-
бята настолько эмоционально и про-
никновенно прожили свои образы на 
сцене, что вполне заслуженно полу-
чили диплом первой степени в номи-
нации «Литературный театр». 

– Когда закрылся занавес фести-
вального дня, состоялось тради-
ционное обсуждение постановок, 
– откровенно поделился с корре-
спондентом «Новатора» Пётр Аль-
бертович. – Один из режиссёров ска-
зал, что дети играют лучше, чем я. 
Такая высокая оценка игры коллекти-
ва дорогого стоит. 

В состав компетентного жюри фе-
стиваля вошли заслуженный артист 
Татарстана Азат Зарипов, лауреат 
международных театральных фести-
валей, обладатель премии Аркадия 
Райкина Александр Фельдман, заслу-
женный работник культуры Татарста-
на Ирина Шипшова, а также режис-
сёры, сценаристы республиканских 
мероприятий и менеджеры культур-
ных программ республики. 

В качестве награды «Шалунишкам» 
был вручён сертификат на бесплат-
ное участие в очередном фестивале 
«Другое измерение», который орга-
низаторы – Общероссийская Федера-
ция искусств – планируют вывести на 
международный уровень уже в следу-
ющем году.

Поездка салдинского коллектива 
на Всероссийский фестиваль в Казани 
оказалась возможной благодаря ма-
териальной поддержке Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. Своим распоряже-
нием генеральный директор Михаил 
Воеводин утвердил оплату расходов 
на дорогу и проживание в сумме 
42 тысяч рублей.

Вернувшись из Казани, вечером 
этого же дня юные артисты отпра-
вились в Алапаевск, на V областной 
фестиваль детских и подростковых 
любительских театров «Оранжевый 
подсолнух». В фестивальной про-
грамме также были самые разные 
спектакли – и весёлые сказки, и му-
зыкальные спектакли, и драматиче-
ские постановки, рассказывающие 
о тяжёлых судьбах людей разных 
стран и разных поколений – их пред-
ставили на суд жюри коллективы из 
14 городов и посёлков Свердловской 
области. 

Детская театральная студия «Ша-
лунишки» была удостоена диплома 
за военно-патриотическое воспита-
ние. Их коллеги из Верхней Салды 
– театральный коллектив «Fantasy», 
которым руководит Екатерина Рож-
кова, получили диплом за удачный 
дебют.

Ольга ШАПКИНА
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Титан  салдинского  волейбола
Уже три года прошло по-

сле матча на Олимпиаде в 
лондоне. А Валерий Петрен-
ко помнит подробности каж-
дой минуты того финала: 
проигрывая 0:2, наша муж-
ская сборная сломила сопро-
тивление бразильцев и вы-
играла со счётом 3:2.

– Победу нашей сборной при-
несла заготовка главного тре-
нера сборной России Владими-
ра Алекно, – высказывает своё 
мнение Валерий Иванович 
Петренко – тренер команды 
«Титан» по волейболу. – Он 
перевёл Дмитрия Мусэргского 
с места центрального блоки-
рующего (третьего номера) 
на место диагонального. Это-
го бразильцы не ожидали. Му-
сэргский сыграл в атаке вели-
колепно и внёс значительный 
вклад в победу нашей сборной. 
Так волейболисты сборной Рос-
сии впервые с 1980 года стали 
олимпийскими чемпионами.

Валерия Петренко знает 
каждый салдинец, который 
интересуется спортивной жиз-
нью нашего города. Сегодня он 
герой нашей спортивной по-
лосы. 

откаЗал  кгб 
Валерий Петренко родился 

в 1952 году на станции Встреча 
Нижнесалдинского района. И 
сколько себя помнит, всегда за-
нимался спортом. 

– Волейболом я увлёкся в 
пятом классе. Старший брат 
Леонид дал мне азы этого вида 
спорта, – вспоминает Валерий 
Иванович. 

После школы Валерий Ива-
нович отправляется на служ-
бу в армию. И выпадает ему 
служить в самом элитном под-
разделении Вооружённых Сил 
СССР – в кремлёвском полку.  

– Меня приглашали после 
армии в Высшую школу КГБ. На 
тот момент у меня было два 
желания: первое – это военная 
карьера, а второе – найти себя 
в спорте. Но я избрал спортив-
ный путь, – делится вехами 
своей жизни Валерий Петрен-
ко. 

Для того чтобы быть тре-
нером, недостаточно просто 
любить спорт. После срочной 
Валерий Иванович окончил 
Омский институт физкульту-
ры. В 1973 году он приезжает 
в Верхнюю Салду. С тех пор не 
расстаётся с родным городом 
и... волейболом. Уже более 
40 лет этот вид спорта – дело 
его жизни. Он играет за сбор-
ную города, тренирует салдин-
ских волейболистов. 

– За это время волейболи-
сты Верхней Салды неодно-
кратно становились призёра-
ми областных соревнований, 
– не без гордости за земляков 
говорит Валерий Иванович. – В 
1991 году наша команда стала 
лучшей по Свердловской обла-

сти. 80-е и начало 90-х годов 
– это самый успешный период 
для волейболистов Верхней 
Салды. И я рад, что приложил 
руку к этим победам.

можно и  беЗ сетки
Чтобы постичь основы во-

лейбола, на первоначальном 
этапе можно обойтись и без 
сетки. В 80-е и 90-е годы ребя-
тишки с удовольствием играли 
в волейбол, перекидывая мяч 
через перекладины на пло-
щадках для сушки белья. Прав-
да, называли этот вид спорта 
пионерболом.

– Для начинающих очень 
важно отработать взаимо-
действие между игроками, вы-
работать ловкость, постичь 
азы тактики, – поясняет тре-
нер. – С помощью пионербола 
прививаются все эти навыки. 
Только затем постепенно пе-
реходят к занятиям по класси-
ческому волейболу.

В современном волейбо-
ле очень важен высокий рост, 
даже либеро (игрок, принима-
ющий мячи после подач и ата-
кующих ударов соперника, как 
правило, играющий на задней 
линии) должен быть ростом 
не менее 185 сантиметров. В 
принципе это неудивительно, 
ведь высота волейбольной 
сетки 243 сантиметра. У волей-
болистов нет права на ошибку, 
ведь любая ошибка – это очко 
в копилку соперника. Либеро 
должен так принять мяч, чтобы 
вторым касанием было удобно 
накинуть мяч для атакующего 
удара. Не каждый даже высоко-
классный волейболист спосо-
бен на мягкий и точный приём.

– В настоящее время клас-
сический волейбол стал более 
динамичным и силовым, – вы-
сказывает своё мнение Вале-
рий Петренко, – стал более 
зрелищным. Если раньше мат-
чи длительностью более трёх 
часов были в порядке вещей, то 
сейчас это исключение из пра-
вил.

В спорткомплексе «Чайка» у 
Валерия Петренко волейболи-
сты занимаются в трёх детских 
группах и одной взрослой, где 
и тренируются игроки команды 
«Титан». Валерий Иванович к 
каждому своему воспитаннику 
имеет свой подход, понимая, 
что в разном возрасте разные 
требования.

– В прошлом году у меня тре-
нировался Александр Рожицин, 
– говорит Валерий Иванович, 
– в настоящее время он обуча-
ется в школе Олимпийского ре-
зерва в Екатеринбурге. В этом 
году он в составе сборной 
Свердловской области стал 
серебряным призёром чемпи-
оната России среди юношей 
1998-1999 годов рождения.

уметь  ПаДать 
Но не только на спортивную 

карьеру направлены усилия 
тренера Петренко:

– Сколько падений и пере-
ломов получают люди на ули-
це в гололёд и не только! Надо 
уметь правильно падать. 
Помимо навыков волейбола, 
на тренировках учу детей 
падать, – говорит Валерий 
Иванович. – Я обращаюсь к ро-
дителям: приводите детей в 
секцию, начиная со второго, 
третьего классов, прямо за 

руку, потому что на началь-
ном этапе ребёнку очень важна 
поддержка и помощь родите-
лей. 

Внучка Валерия Ивановича 
Екатерина Дегтярёва пошла по 
стопам деда.

– Моя внучка учится в чет-
вёртом классе, – тепло отзы-
вается дедушка, вспоминая о 
Кате, – она занимается в секции 
волейбола. В апреле, наверное, 
будет участвовать в чемпио-
нате Свердловской области.

Сам Валерий Петренко про-
должает вести активный образ 
жизни. Он играет за сборную 
области и, конечно, за родной 
цех № 51, который стал абсо-
лютным чемпионом ВСМПО по 
волейболу. На пути к победе 
команда Петренко не потерпе-
ла ни одного поражения.  

– Очень тяжёл был путь к 
финалу, – вспоминает Валерий 
Иванович. – В первой группе 
цехов было пять команд, при-
мерно равных по силе – это 
сборная цехов № 12 и № 65, физ-
культурный цех, прокатчики, 
плавильщики и цех № 10. Все 
они имели шансы попасть в 
финальную часть турнира. А 
в финале с цехом № 38 мы были 
сильнее и командной игрой, и 
психологически.

 
не  старость,  а  муДрость 

Валерий Петренко, которо-
му исполнилось 63 года, по-
лон жизненных сил и планов. 
Он играет за сборную ветера-
нов области. Постоянно при-
нимает участие в межцеховых 
соревнованиях. Нужно также 
отметить, что Валерий Петрен-
ко достиг высокого уровня не 

только как спортсмен, но и как 
судья. Он судил даже матчи 
российской высшей лиги по 
волейболу. В настоящее время 
судит игры чемпионата обла-
сти. 

В сборную Верхней Сал-
ды, которая сформирована на 
базе команды «Титан», входят 
Александр Томченко и Ана-
толий Свяжин из цеха № 10, 
Дмитрий Григорьев и Евгений 
Базгалов, представители цеха 
№ 32, Андрей Давыдов из цеха 
№ 38, Алексей Жилкин из 5-го  
и Александр Рудковский из 
цеха № 16. Стоит заметить, что 
благодаря тренировкам у Ва-
лерия Ивановича представите-
ли цеха № 10 Томченко и Свя-
жин внесли огромный вклад в 
победу своей команды в кубке 
ВСМПО, а затем на третьем эта-
пе комплексной спартакиады 
трудящихся, помогли команде 
ВСМПО победить представите-
лей АВИСМЫ.

Есть ещё один вид спорта, 
который салдинцы осваивают 
вместе с тренером Петрен-
ко – пляжный волейбол. Пло-
щадка для тренировок появи-
лась между спорткомплексом 
«Чайка» и куполом «Сигнал». 
Так что, возможно, в Верхней 
Салде появятся мастера этого 
олимпийского вида спорта. 

В свободное от работы вре-
мя Валерий Иванович много 
времени уделяет огороду и 
своему четвероногому дру-
гу – лабрадору. Но делом его 
жизни, предметом его постоян-
ного интереса и даже страсти 
остаётся волейбол, без которо-
го он себя уже и не мыслит. 

Побед вам, Валерий Ивано-
вич! 
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Приглашаемпоболеть

11 АПРЕЛЯ
сПорткомПлекс  «Чайка»

12.00 – первый полуфинальный 
матч на кубок ВСМПО по мини-фут-
болу. 

13.00 – второй полуфинальный 
матч на кубок ВСМПО по мини-фут-
болу. 

13 АПРЕЛЯ
сПорткомПлекс  «Чайка»

19.30 – финальный матч на кубок 
ВСМПО по мини-футболу. 

15 АПРЕЛЯ
леДовый  манеж  «старта»

18.00 – игра на кубок ВСМПО по 
хоккею с мячом (бенди): цех № 54 и 
вторая команда цеха № 51.

19.30 – игра на кубок ВСМПО по 
бенди: цех № 5 и команда Верхне-
салдинского многопрофильного 
техникума.

16 АПРЕЛЯ
леДовый  манеж  «старта»

18.00 – игра на кубок ВСМПО по 
хоккею с мячом (бенди): цех № 21 и 
цех № 35.

19.30 – игра на кубок ВСМПО по 
хоккею с мячом (бенди): сборная 
цехов № 6, № 15 и № 24 и первая 
команда цеха № 51.

в  побеДНых 
копИЛкАх

В чемпионате Свердловской об-
ласти по лыжным гонкам класси-
ческим стилем среди девушек 1997-
1998 годов рождения на дистанции 
15 километров второе место заняла 
спортсменка из Верхней Салды Ана-
стасия Игнатьева. 

Среди мужчин на дистанции 
50 километров первое место у Алек-
сандра Камелина, второе у Рамиля 
Миндиярова. 

Нынешний лыжный сезон спорт-
комплекс «Мельничная» закрыл со-
ревнованиями, в которых среди де-
вушек 2003 года рождения и младше 
дистанцию один километр быстрее 
всех преодолела Дарья Зырянова.

В категории участников 2001-2002 
годов рождения у девушек победила 
Виталия Панкова, второй пришла к 
финишу Алина Калинина. 

Среди девушек в возрасте 15 
и 16 лет первенствовала Ксения 
Кабанова.

В группе юношей 2001-2002 го-
дов рождения на первом месте Да-
нил Петров, на втором – Влад Рыбин.

Алексей Иванов стал золотым при-
зёром в забеге юношей 1999-2000 го-
дов рождения, «серебро» у Михаила 
Леменкова, «бронза» у Максима Ко-
робщикова.

 Результаты игр одной восьмой 
кубка ВСМПО по мини-футболу:

Сборная цехов № 12/65 выиграла 
у цеха № 22 со счётом 7:4.

Цех № 50 не явился на игру с 21-м. В 
итоге – 0:5 в пользу цеха № 21. 

51-й оказался сильнее команды 
цеха № 13 – 8:5.

Футболисты цеха № 3 в серии пе-
нальти выиграли у цеха № 38.

Четвертьфинал: цех № 16 вы-
играл у 33-го со счётом 10:0.

Первая команда цеха № 32 про-
играла сборной цехов № 24/15 в се-
рии пенальти со счётом 1:3.

Рубрику ведёт Константин ШОлОХОВ
телефон 6-25-85

Чудеса  на  виражах
В ледовом манеже «Старт» много-

людно и весело: играет музыка, мно-
го улыбающихся людей, все активно 
общаются друг с другом. В такой ат-
мосфере всегда проходят эстафе-
ты команд ВСМПО по шорт-треку. 
2 апреля не стало исключением. 

Когда-то конькобежный спорт в 
Верхней Салде был очень популярен, 
об этом вспомнила ветеран цеха № 32 
Татьяна Семёнова, сожалея о некото-
рых нюансах обновлённого стадиона: 

– Лёд хороший, но этот лёд не для 
меня. Мне нужна дорожка, как на фут-
больном поле «Старта». Жаль, что 
там нет возможности бегать на конь-
ках зимой. И жаль, что конькобежный 
спорт в нашем городе заглох. Надо, 
чтобы он развивался, поэтому пожела-
ние – заливать на зиму большую конь-
кобежную дорожку.

Но беседа прерывается объявлением 
о начале соревнований. На дистанцию 
уходят первые участники эстафеты – 
представители первой и второй команд 
цеха № 51. Первый этап за команду № 1 
бежит тренер по фигурному катанию Га-
лина Маслеева. Она легко проходит ви-
ражи и бежит, всё увеличивая скорость. 
В итоге на передаче этапа у её команды 
солидный отрыв, и участники, поддер-
жав почин Галины Фёдоровны, не толь-

ко не растеряли преимущество, но и в 
разы увеличили его.

– Бежал за первую команду спор-
тивного цеха № 51, – делится впечат-
лениями Артём Удинцев. – В забеге мы 
показали результат чуть лучше, чем 
наши коллеги из второй команды. Наш 
результат – 2.09,56, у них – 2.20.

В дневной части соревнований было 
ещё четырнадцать забегов. На лёд выш-
ли и основные соперники физкультур-
ного цеха – плавильщики. Они достой-
но сражались, но как бы активно ни 
болели за них физорг Николай Решет-
ников и профорг Зульфар Файзулин, в 
итоге спортсмены 32-го уступили паль-
му первенства цеху № 51. 

Было интересно наблюдать за все-
ми забегами без исключения. В одних 
зрители восхищались скоростью и 
мастерством конькобежцев, в других 
переживали за участников, которые 
еле удерживали равновесие. В одном 
из стартов два спортсмена одной и той 
же команды падали в одном и том же 
месте. 

Представители лидирующих по ре-
зультатам дневной части соревнований 
сделали прогноз об итогах эстафеты. 

– Пока лидируем! О том, будем пер-
выми или нет, ничего сказать не могу. 
Вечером ещё забеги будут, посмотрим, 

как там пробегут. Надеемся, что оста-
немся лучшими, – высказал своё мнение 
Артём Удинцев.

– Кто выиграет? В цехе № 51 все 
спортсмены, много лыжников. Они хо-
рошие результаты показывают, даже 
на областных соревнованиях. Конечно, 
они выиграют и здесь, – уверенно за-
явила Татьяна Семёнова.

Вечером дали старт ещё 10 забегам. 
Тут отличились представители цеха 
№ 21, которым немного не хватило, что-
бы в абсолютном первенстве обогнать 
первую команду физкультурников. Как 
всегда, сильно выступили учащиеся 
Верхнесалдинского многопрофильного 
техникума. Их первая команда в «абсо-
лютке» заняла третье место.

В командном первенстве среди пер-
вой группы цехов победу одержал физ-
культурный цех, вторые – плавильщи-
ки, третье место у цеха № 10.

Во второй группе на голову выше 
всех были учащиеся Верхнесалдинско-
го многопрофильного техникума, вто-
рое место у цеха № 22, третье у цеха 
№ 5. Среди цехов третьей группы с 
большим отрывом победил цех № 21, 
второе место у цеха № 27, третье у цеха 
№ 15. 

Этим соревнованием спортсмены 
ВСМПО закрыли конькобежный сезон.
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Трасса  прежняя, 
порядок  старта  новый

Как мы уже сообщали на-
шим читателям, 63-я тради-
ционная легкоатлетическая 
эстафета на призы газеты 
«Новатор» вернулась на 
прежний маршрут. На схе-
ме видно, что стартовать и 

финишировать спортсмены 
будут у входа в парк имени 
Юрия Гагарина. 

Однако на этот раз измене-
ния коснулись порядка старта 
забегов. Через 30 минут после 
парада участников, который от-

кроется в 17.00, будет дан старт 
первому забегу для команд 
общеобразовательных школ 
нашего города. В 18.00 побегут 
физкультурники Верхнесал-
динского многопрофильного 
техникума имени Евстигнеева. 

В 18.30 на старт выйдут легкоат-
леты Верхнесалдинского авиа-
металлургического техникума. 

Самый зрелищный забег 
будет стартовать в 19.00. За ку-
бок и призы газеты «Новатор» 
будут бороться команды це-

хов ВСМПО, ветераны спорта 
и сборная многопрофильного 
техникума. 

Но что останется неизмен-
ным – это дата соревнований. 
Как и все 62 предыдущих года, 
наша эстафета состоится 5 мая. 


